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dewig del liderazgo de dicho grupo, con todo el apoyo de 
Los Pinos. El presidente de la Feria Internacional del Libro 
(FIL) ha tenido la habilidad de conducir a este complicado 
grupo que es el más poderoso y articulado del Occidente del 
país que controla a la segunda Universidad más grande en 
población estudiantil cercana a los 300 mil y su influencia 
trasciende a los partidos políticos y a los Poderes del Estado 
(Ejecutivo, Legislativo y Judicial) con posiciones que le han 
cedido o respetado los diversos gobiernos, desde Guiller-
mo Cosío (los tres años), Carlos Rivera, Alberto Cárdenas, 
Francisco Ramírez Acuña, Emilio González Márquez –que 
lo pretendió doblegar- y Aristóteles Sandoval. El goberna-
dor electo Enrique Alfaro no ha sido diferente que sus ante-
cesores en esta relación y después de una reyerta mediática 
como alcalde de Tlajomulco hace seis años, finalmente cedió 

al pactar a cambio de candidaturas a 
diputados locales y federales.  

¿SE JUBILARÁ RAÚL?
La relación Raúl-López Obrador 

es muy mala. De alguna manera Ló-
pez Obrador responsabilizó a Raúl 
Padilla de no haber podido crear la 
organización de Morena en Jalisco 
en razón de la mano larga del Gru-
po Universidad que pretendió su 
control. Finalmente el tabasqueño 
decidió crear una Delegación de-
pendiente de la dirigencia nacional 
de Morena.

Si bien la Universidad de Gua-
dalajara es una institución autóno-
ma con un Consejo Universitario 
que es su gobierno, cerca del 50% 
de su presupuesto que es de 13 mil 
400 millones de pesos corresponden 
a recursos federales. Habrá que ver 
qué trato recibe la UdeG del gobier-
no federal en materia de recursos y si 
los proyectos de cultura que impulsa 

Raúl Padilla son apoyados cuando hay un cuestionamiento 
de que durante los últimos años se han destinado miles de 
millones de pesos a otras actividades que no tienen que ver 
con la tarea primordial de dar educación. Al mismo tiempo se 
subraya que son cerca de 100 mil jóvenes rechazados.

El mensaje del futuro gobierno presagia tiempos difíciles 
para los Leones Negros y su líder. Hay un compromiso de 
López Obrador de acceso a la educación superior para todos 
los jóvenes.  Obvio que los Leones Negros no están cojos. 
¿Qué postura asumirán? ¿Permitirán que desde Los Pinos 
corten los recursos para los proyectos de Padilla? ¿Sacarán 
los tambores de guerra?

Para tener lengua larga hay que tener cola corta. Hasta 
el momento, el Grupo Universidad ha sido prudente. Se han 
mostrado cautos y sigilosos, mostrando su malestar por la 
Coordinación Estatal que anunció el Presidente electo, pero 
no se han lanzado aún contra el futuro Presidente. Segura-
mente están midiendo el terreno.

Correo electrónico: gabriel.ibarrabourjac@gmail.com 

Un nuevo mapa político está en proceso de recon-
figuración de México y de Jalisco. El triunfo de 
nuevas fuerzas políticas, como son Morena y El 
Alfarismo –Movimiento Ciudadano- presagian 

el advenimiento de nuevos actores políticos en el escenario 
local.

Tanto Andrés Manuel López Obrador como Enrique 
Alfaro han anunciado que harán cambios profundos. El 
tabasqueño habla de una cuarta gran transformación de la 
magnitud de las tres primeras que ha vivido el país en 200 
años, desde su primera Constitución en 1821 (Indepen-
dencia-Reforma-Revolución), mientras que el gobernador 
electo habló mucho de su refundación, pero no queda claro 
aún de qué tamaño será. 

Habrá que ver el impacto que tiene en Jalisco el nue-
vo mapa político sobre los grupos 
de poder. Por un lado, está el om-
nipresente Grupo Universidad y 
la influencia que ha alcanzado su 
jefe máximo Raúl Padilla López, 
a quien esta vez sus cálculos le fa-
llaron al decidir jugar con Ricardo 
Anaya y la coalición “Por México 
al frente”.

Otro grupo interesante, muy 
ligado al poder político, son las cú-
pulas empresariales, acostumbra-
dos a beneficiarse del poder, quie-
nes le apostaron a Alfaro y Anaya. 
Ellos han asumido una postura de 
rechazo a la decisión del presidente 
electo Andrés Manuel López Obra-
dor de crear las coordinaciones es-
tatales, considerando que le resta-
ría independencia a los estados. Se 
ha interpretado que en el fondo lo 
que están defendiendo son intere-
ses que han tenido en el manejo de 
las licitaciones y concursos en los 
consejos en los que tienen repre-
sentatividad.

LA ASUNCIÓN DE RAÚL PADILLA
El último Presidente de México que diseñó una política 

con visión de futuro fue Carlos Salinas de Gortari. Salinas 
pretendió crear una nueva clase política, empresarial y fi-
nanciera, con la privatización de la banca y que terminó en 
un rotundo fracaso con los Cabal Peniche, los Lankenau 
y El Divino. Y entre los personajes empoderados en aquel 
proyecto fueron Elba Esther Gordillo y Raúl Padilla Ló-
pez. La primera sustituyó al cacique del magisterio Carlos 
Jongitud Barrios, trascendiendo a cuatro mandatarios –in-
cluyendo a su creador Salinas-, ganándole la soberbia a tal 
punto que retó a Enrique Peña Nieto como presidente elec-
to. El resultado fue su derrocamiento y prisión. Simplemen-
te se aplicó el poder del Estado.

Por su parte, Raúl Padilla López tomó el control del 
Grupo Universidad, desplazando a Alvaro Ramírez La-

¿LLEGÓ EL OTOÑO 
DE RAÚL PADILLA?

EL MENSAJE DEL FUTURO GO-
BIERNO PRESAGIA TIEMPOS 
DIFÍCILES PARA LOS LEONES 
NEGROS Y SU LÍDER Y HAS-
TA EL MOMENTO HAN SIDO 
PRUDENTES Y SIGILOSOS. 

HAN CUESTIONADO AL MEN-
SAJERO, A QUIEN PRETENDEN 
DESCALIFICARLO. NO ESTÁN 
COJOS. LA GRAN PREGUNTA: 

¿PERMITIRÁN QUE DESDE 
LOS PINOS CORTEN LOS RE-
CURSOS PARA LOS PROYEC-
TOS DE PADILLA? ¿SACARÁN 
LOS TAMBORES DE GUERRA?

Por Diego Morales

Contento con la 
responsabilidad, 
la tarea y el reto 
de dar la batalla 

en un contexto donde se vis-
lumbran muchos cambios en 
el país, así describió el dipu-
tado federal electo  Alberto 
Esquer su nombramiento 
como coordinador de la ban-
cada de Movimiento Ciuda-
dano en el Congreso de la 
Unión.

“Estoy contento, con un 
gran compromiso que ten-
dremos en los próximos tres 
años en el Congreso de la 
Unión, ante creo que se vis-
lumbran muchos cambios 
en el país donde estaremos 
dando esta gran batalla para 
que las cosas cambien en 
México”.

La gran oportunidad le 
llega pues se ha abierto ca-
mino, desde la legislación en 
Jalisco, como su paso como 
alcalde en Ciudad Guzmán. 
Alberto Esquer será coordi-
nador de una bancada que 
creció en comparación a la 
anterior, pues en la próxima 
legislatura Movimiento Ciu-
dadano tendrá 28 diputados 
federales y 7 senadores, con 
los que trabajará en conjunto 
por el bien del país y de los 
jaliscienses.

“La realidad es que his-
tóricamente este tipo de 
nombramientos siempre re-
caen en las cúpulas de los 
partidos cuando no siempre 
se conoce la realidad de 
nuestro país y de nuestros 
estados. Hoy gracias a la 
confianza de los ciudadanos 
tuve la oportunidad de ser 
diputado local, presidente 
municipal de una ciudad 
intermedia como las más de 
dos mil ciudades medias que 
tiene el país, ahí es donde la 
gente requiere transforma-
ciones, donde tienen el ma-
yor número de problemas de 
todo tipo, creo que es impor-
tante que para tomar grandes 
decisiones en la Cámara de 
Diputados en materia legis-
lativa y presupuestal, que 
podamos conocer la realidad 
de nuestro país, de nuestros 
estados, pero sobre todo de 
los municipios que es donde 
viven las familias y existen 
los grandes retos”.

Subraya: “Con esta gran 
oportunidad, estoy termi-
nando mi periodo con licen-
cia como presidente muni-
cipal de una ciudad media, 
me enorgullece que es una 
de las ciudades medias más 

>ALBERTO ESQUER/ COORDINARÁ A LOS LEGISLADORES FEDERALES 

MC CON AGENDA PROPIA AL MARGEN 
DEL FRENTE ANAYISTA EN SAN LÁZARO 

“El consejo de Movimiento Ciudadano nos da esta gran 
responsabilidad de coordinar los trabajos del partido en San 
Lázaro”, expresa el diputado federal electo Alberto Esquer.

LOS PERSONAJES DE MOVIMIENTO CIUDADANO

importantes de Jalisco con gran crecimiento cultural y agro-
industrial. El consejo de Movimiento Ciudadano nos da esta 
gran responsabilidad de coordinar los trabajos del partido en 
San Lázaro”.

LA ENTREVISTA
Pregunta. ¿Qué agenda van a impulsar desde San 

Lázaro?
Respuesta. Presentamos los primeros trabajos de agenda 

legislativa, los empezaremos a trabajar el 1 de septiembre, 
una agenda legislativa que consta de cinco ejes principales. 
El primero, fundamental es el cuidado del medio ambiente, 
el respeto a las libertades y derechos humanos, pero también 
privilegiar la participación ciudadana, las grandes agendas 
anticorrupción en la próxima legislatura, con temas espe-
cíficos que hemos puesto en la mesa al próximo presidente 
nuestros votos para que en la  próxima ley de ingresos federal 
podamos dar reversa al gasolinazo, la reducción al impuesto 
IEPS para que nos puedan bajar el costo de los combustibles, 
ahí están los votos de los legisladores. 

La agenda que presentamos es en conjunto con el Senado 
de la República, ya que históricamente MC tuvo un creci-
miento importante, tenemos 7 senadores y 28 diputados, es 
una agenda conjunta, porque presentaremos las iniciativas en 
las dos cámaras para dar batallas importantes. Sin dejar de 
ver algo importante para Jalisco, que es la lucha de presu-
puesto de egresos, donde hemos definido que nuestra priori-
dad será los recursos para el estado ya que tenemos el primer 
gobernador emanado de Movimiento Ciudadano.

P. ¿Esto lo harán con las alianzas que tuvieron para 
contender en la elección?

R. No, lo que yo menciono es una expresión exclusiva de 
Movimiento Ciudadano, hemos puesto nuestra agenda sobre 
la mesa, habrá temas que daremos la batalla juntos, otras por 
separado, no hemos definido si el Frente continuará en la cá-
mara o no hasta que los demás grupos parlamentarios tengan 
a su coordinador.

PERSONAJES EN LA BANCADA DE MC
P. ¿Hay agenda legislativa para generar recursos 

para el estado?
R. Sí, definitivamente sí, es un gusto que un jalisciense 

pueda presidir la coordinación, porque el coordinador forma 
parte de la junta de coordinación política donde se realiza la 
agenda que se discute en el pleno de la Cámara de Diputados, 
eso nos da la oportunidad de poner los temas a debate y dis-

cusión, también las grandes gestiones que necesitamos para 
Jalisco. Tenemos una bancada con diputados como Agustín 
Basave, Martha Tagle, que tienen experiencia legislativa y 
también una posición firme en lo que queremos, me da gusto 
en las reuniones que hemos tenido todos coincidimos que 
nuestra prioridad se llama Jalisco en materia presupuestal, 
porque además tenemos más del 50 por ciento de municipios 
y diputados, eso es valioso, una de las cuestiones más im-
portantes en México las puede presidir un jalisciense, estoy 
seguro que si le va bien a nuestra bancada le va bien a Jalisco 
y a todos los jaliscienses.

P. Aún no se nombran los coordinadores de otras 
bancadas, pero seguramente estarás negociando con ellos 
para incidir con el futuro de Jalisco desde San Lázaro…

R. Definitivamente, aún los demás grupos parlamenta-
rios no designan a su coordinador excepto el PRI que ha de-
signado a René Juárez, los demás aun no lo hacen, una vez 
que lo hagan claro que nos estaremos sentando a dialogar 
y platicar qué temas tenemos en coincidencia para ponerlos 
en el debate de manera conjunta y en los que coincidamos 
sacarlos adelante y en los que no coincidamos dar también 
nuestra postura. 

Por el momento con claridad le hemos dicho al presiden-
te electo que en el caso de la reversa al gasolinazo tiene nues-
tros votos, en el caso de la reducción a salarios, prebendas, 
de funcionarios están nuestros votos, creo que hay muchas 
coincidencias, las que sean de beneficio para México y para 
los jaliscienses estaremos apuntalando la misma agenda.

NOMBRAMIENTO ANTICONSTITUCIONAL
P. ¿Cuál es su posición sobre el nombramiento del 

coordinador estatal en Jalisco?
R. Claramente es anticonstitucional, por el momento el 

presidente electo no está a tiempo de hacer cambios en la 
constitución ni a la ley de la administración pública federal, 
por el momento es anticonstitucional. México y los jaliscien-
ses han dado una gran lucha por defender el pacto federal, el 
federalismo, parar el centralismo que ha hecho daño al inte-
rior del país, entonces estamos claramente en desacuerdo en 
esos nombramientos. Los jaliscienses en las urnas eligieron 
un gobernador que se llama Enrique Alfaro, no podemos vio-
lar el pacto federal por un solo nombramiento”.

P. No se puede hablar de ilegal porque no existe toda-
vía. Si la figura no existiera en la Ley, se puede reformar 
seguramente con la mayoría que tiene MORENA en las 
Cámaras…

R. Al momento no existe el nombramiento, no existe la 
figura, por el momento es ilegal. Si se reforma la ley habrá 
que ver qué facultades se le otorgan a ese tipo de nombra-
mientos, mientras que esté dentro de no violentar el pacto fe-
deral ni nuestra constitución, sin retroceder a un centralismo 
puro, ni violente los principios básicos de nuestra constitu-
ción, el artículo 115 constitucional que le da autonomía a los 
municipios, todo lo que sea en beneficio lo vamos a apoyar, 
lo que violente la estabilidad del país claro que estaremos en 
desacuerdo.

P. ¿Cómo leer el hecho que Enrique Alfaro se deslin-
dó de MC y después dice que no?

R. Creo que a lo mejor ha sido interpretación o confu-
sión. Tuvimos una reunión productiva con el gobernador 
electo todos los diputados federales electores de Jalisco don-
de estamos trazando la agenda, estamos trazando priorida-
des. Nuestro gobernador es Enrique Alfaro, la bancada de los 
diputados de Movimiento Ciudadano en San Lázaro tiene un 
respaldo total a nuestro gobernador. La interpretación que se 
le pueda dar a lo que comentó que es gobernador para todos 
los jaliscienses ya es de cada ciudadano. La bancada de todo 
San Lázaro tiene el apoyo para Jalisco y para su próximo 
gobernador.

P. ¿No lo invitaron al gobierno de Jalisco para la Se-
cretaría de Desarrollo Rural?

R. Entiendo que el gobernador electo todavía no define 
ni invita a nadie. Por el momento tengo esta única responsa-
bilidad y mandato que me dieron los jaliscienses, con gran 
gusto recibí el nombramiento de coordinador de la bancada 
para los próximos 3 años.

Nuestro gober-
nador es Enrique 
Alfaro, la banca-
da de los dipu-
tados de MC en 
San Lázaro tiene 
un respaldo total 
a nuestro gober-
nador (…) Tuvi-
mos una reunión 
productiva con 
el gobernador 
electo todos los 
diputados fede-
rales electores 
de Jalisco donde 
estamos trazan-
do la agenda y 
prioridades.

ALBERTO 
ESQUER/ 

COORDINADOR 
DE LA 

FRACCIÓN 
LEGISLATIVA DE 

MOVIMIENTO 
CIUDADANO EN 

SAN LÁZARO 
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Fuego Cruzado<
Una de nuestras prioridades ha sido la 
protección de la vida en toda su extensión. 
Por lo que nos resulta inaceptable la 
autorización del Gobierno del Estado 
para inscribir a las calandrias tiradas por 
caballos dentro del Inventario Estatal del 
Patrimonio Cultural de Jalisco”.

La Secretaría de Cultura Jalisco no promueve 
maltrato animal. La inscripción de las 
calandrias tiradas por caballos es el Inventario 
del Patrimonio Cultural inmaterial, hecha a 
petición de los expertos que conforman la 
Comisión de salvaguarda del PCI, implica solo 
el registro de una tradición”.

Enrique Aubry se la jugó al romper la alianza con el PRI y 
se mantuvo contra los pronósticos. El registro del Partido 
Verde en Jalisco se conservará luego de superar el 4% de la 
votación en la elección del pasado 1 de julio. El secretario 
general del PVEM aguantó presiones locales y nacionales y 
ahora dirige a un partido más libre en el que hay mucho por 
construir, mientras otras organizaciones (Panal, PRD, PES y 
PT) no lograron alcanzar el 3% mínimo para conservar el 
registro.   

>ENRIQUE AUBRY/ 
Sin alianza el Partido 
Verde logró el porcen-
taje para conservar el 
registro en Jalisco.

No se rajó

COMUNICADO DE LA SECRETARÍA 
DE CULTURA DEL ESTADO

HUGO LUNA/
JEFE DE GABINETE DEL

GOBIERNO DE GUADALAJARA

Alberto Esquer al ser designado coordinador de la fracción 
legislativa del Partido Movimiento Ciudadano en San Lázaro 
tiene la oportunidad de su vida para trascender, como lo hizo 
desde esta misma posición en la anterior legislatura Cle-
mente Castañeda, que jugó un papel clave para posicionar 
la marca MC y al mismo tiempo litigar recursos con la Secre-
taría de Hacienda para ayuntamientos naranjas. Esquer ha 
ido logrando posicionarse en el equipo Alfarista, al construir 
un liderazgo en el sur de Jalisco, que ha sido un enclave 
importante del priísmo.  

>ALBERTO ESQUER/
Construcción de lideraz-
go político en el sur de 
Jalisco.

Oportunidad

En el discurso Dante Delgado ha dicho que es la oportuni-
dad de una nueva generación de políticos en Movimiento 
Ciudadano, pero en los hechos, la batuta no la suelta, como 
lo muestra al designarse coordinador de la fracción de se-
nadores en la Cámara Alta, sobre Clemente Castañeda, quien 
será el número dos. En otros tiempos, el político veracru-
zano fue aliado de Andrés Manuel López Obrador, pero en 
esta elección decidió unirse al proyecto de Ricardo Anaya. 
La presencia de MC en las dos Cámaras será de 28 diputa-
dos federales y 7 senadores, una fuerza nada desdeñable.

>DANTE DELGADO/ 
El coordinador de los 
Senadores de Movimien-
to Ciudadano

El líder

Por | Javier 
Medina 
Loera

Ahora que según anuncia el virtual presi-
dente Andrés Manuel López Obrador, está 
por arrancar la cuarta transformación de 
México, seguramente se revisarán muchos 

aspectos de la historia oficial desde tiempos de la Inde-
pendencia hasta nuestros días, pasando por la Reforma 
y la Revolución.

Entre las cosas que más atañen a Jalisco destacan 
los injustos ataques de que ha sido objeto el general 
Victoriano Huerta, oriundo de Colotlán, Jal., al grado 
de que durante mucho tiempo se dijo que tanto la Fede-
ración como el Estado habían abandonado a su suerte 
a esa apartada región, sólo porque Huerta había nacido 
ahí.

Cierta o no cierta la versión, el caso es que lazona 
aún sufre marginación en su vida económica y social, 
pero la gente de allá no deja de considerar al general 
Huerta como un héroe, ya que no se ha demostrado 
el principal delito que le imputan, de haber mandado 
matar a Madero y Pino Suárez. En cambio, los eviden-
tes méritos de este ilustre militar no han contado para 
nada.

ANÉCDOTA DE GIL PRECIADO
Hay una anécdota que ilustra el pensamiento oficial 

sobre Huerta:
En una de sus giras de trabajo el profesor Juan Gil 

Preciado, quien gobernó Jalisco a fines de los años 50 
y principios de los 60 del siglo pasado, viajó a la apar-
tada Zona Norte.

Por aquel tiempo, para llegar a Colotlán, saliendo 
de Guadalajara, había que tomar la Carretera a Saltillo, 
rumbo a Ixtlahuacán del Río, y luego por territorio del 
Estado de Zacatecas, por todo el Cañón de Juchipila 
hasta la exhacienda de Malpaso, donde los vehículos 
doblaban a la izquierda para llegar a Jerez, luego a Te-
petongo, y finalmente entrar al Norte de Jalisco por el 
lado de Huejúcar.

El caso fue que en esa gira el gobernador y sus cer-
canos colaboradores viajaban en una camioneta, y los 
periodistas en otra, de suerte que al llegar a Malpaso 
los reporteros decidieron hacer un alto en el tradicional 
puesto de tortas que ahí había, y que con el hambre que 
traían se veían muy apetitosas.

Sólo Octavio González Garzón, quien auxiliaba al 
gobernador en asuntos de prensa, continuó el viaje con 
él hasta llegar a Colotlán, donde de inmediato dio prin-
cipio un acto de recepción.

INESPERADO ELOGIO A HUERTA
Fue durante dicho acto cuando un hombre de edad 

avanzada, de pelo blanco y de solemne aspecto, em-
pezó a decir un discurso de lo más elogioso “para ese 
gran mexicano, patriota, ejemplo de las viejas y nuevas 
generaciones, el digno hijo de Colotlán, don Victoriano 
Huerta…”

Visiblemente preocupado por lo que estaba escu-
chando (ya que Huerta fue y sigue siendo satanizado 
por la historia oficial), Gil Preciado se dirigió en voz 
baja a su jefe de prensa, González Garzón, preguntán-
dole qué había pasado con los periodistas. González le 
respondió que se habían quedado en Malpaso comién-
dose unas tortas.

--¡Ah qué bueno! –dijo entonces ya tranquilo el go-
bernador--, a nadie le diga lo que pasa aquí porque este 
pinche viejo la está regando.

www.javiermedinaloera.com

HUERTA, DIGNO HIJO 
DE COLOTLÁN

>RESPUESTAS<

La consulta popular puede ser el riesgo más grande en 
políticas públicas, pero a la vez la evasión de respon-
sabilidad para los gobernantes, es decir, con ello el 
error no lo asumirían los responsables del Gobierno 

sino el pueblo por su decisión. 
Las consultas populares han estado de moda en esta dé-

cada, con la justificación de la participación directa en el ejer-
cicio del poder o mejor conocida como democracia directa, 
que en un estricto análisis no es tan directa, pues son pocas 
las consultas populares que son directamente vinculantes con 
la última decisión en políticas públicas y que generalmente 
regresan al poder legislativo para su proceso final. 

Existen en el mundo ejemplos de consultas populares 
que han sido un fracaso en la vida política, como el Brexit, la 
decisión que tomó el pueblo Británico para salir de la Unión 
Europea, una decisión que no se discutió lo suficiente, donde 
los intereses fueron más de estrategia política, hoy la mayoría 
de británicos están solicitando un nuevo referéndum sobre el 
referéndum, a partir de estos dos años que les ha tomado en-
tender lo que pasará al salir de la Eurozona. Como este ejemplo 
hay otros en el mundo, pero no siempre el pueblo es quien debe 
decidir cada acción o decisión política, se requieren análisis 
técnicos y prospectivos para el rumbo de la nación, mas allá 
del sentimiento manipulado de las masas.

Pondré interés particular en la consulta que se llevará a 
cabo en Cuba para socializar las propuestas de modificación 
a 113 artículos y la eliminación de 13 de los 137 artículos de 
la actual constitución cuyas modificaciones pueden ser hasta 
224. Éste proyecto de nueva constitución no es resultado de un 
mes, sino de años de trabajo, pero además se realizarán 165 mil 
asambleas ciudadanas en todo el territorio nacional, para dis-
cutir el nuevo marco constitucional, este proyecto inicio desde 
2013, cabe mencionar que la Isla tiene una estructura social 
vinculante tanto con el gobierno como con el único partido, 
son los Comité de Defensa de la Revolución Cubana, los CDR 
tienen vida orgánica en cada barrio, municipio y provincia, con 
participación en la vida publica de la nación, como una especie 
de comités de colonias, que aquí son poco funcionales. 

Las consultas en México no pueden abaratarse, es decir, 
hay decisiones en las que no es necesaria la opinión popular, 
porque además ya se tomó decisión al votar por nuestros go-
bernantes, es la esencia de la Democracia Representativa, por 
ello la importancia del voto al Congreso, el sistema bicameral 

no sólo representa a través de los legisladores electos, sino de 
sus plataformas políticas, ahí la importancia de la representa-
ción proporcional, por ejemplo, puede ser un grave error some-
ter a consulta la continuidad o no de la construcción del nuevo 
aeropuerto internacional de la Ciudad de México (NAICM), 
así como la venta del avión presidencial, más aún cuando fue-
ron parte de sus propuestas de campaña, la sociedad votó por 
AMLO con amplia ventaja, por lo que tiene el apoyo de la 
mayoría, por tanto solo basta con cumplir la cancelación del 
NAICM y punto. 

Por último, al contrario de las anteriores en la Reforma 
Educativa han sido firmes en cancelarla, ese sí es un asunto 
de interés prioritario y nacional, que ameritaría un análisis 
profundo y un correcto proceso de consulta, sin dejar de lado 
que, la rectoría de la educación le pertenece al Estado y es un 
eje estratégico de desarrollo nacional, por tanto no cualquiera 
puede opinar en todo referente a educación, pero ellos propo-
nen cancelar la Reforma Educativa y comenzar después una 
consulta para elaborar un nuevo plan educativo. 

Si se abusa de las consultas y se demerita su objetivo, solo 
servirá como justificación para la rendición de cuentas de los 
gobernantes y perderá el sentido como mecanismo de partici-
pación directa en la democracia. 

@FlavioMendozaNA

¿CONSULTAS PARA TODO?

OPINIÓN
Flavio 
Mendoza

Por |

>Cierto o falso<
La multa impuesta por el INE a Morena por 197 
MDP es una vil venganza. No existe ningún acto 
inmoral con el fideicomiso a damnificados 
por el sismo. Nosotros no somos corruptos ni 
cometimos ilegalidad. Por el contrario, buscan 
enlodar una acción humanitaria. Acudiremos 
a tribunales”.

En Morena vamos a renunciar al 50% del 
presupuesto asignado por el @INEMexico. No 
podemos tener gobierno rico con pueblo pobre. 
López Obrador gobernará con austeridad 
republicana”.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR/
PRESIDENTE ELECTO DE MÉXICO  

YEIDCKOL POLEVNSKY/
PRESIDENTA DEL CEN DE MORENA

EL AGUACATE, EL NUEVO
ORO VERDE DE JALISCO 
En el 2012 se cosecharon 40 mil toneladas de aguacate y para 2017 se alcanzaron las 170 mil 
toneladas, es decir, un incremento de 325% más. Aunado a esto también aumentó el valor de la 
producción al pasar de 494.7 millones de pesos a 2 mil 540 millones de pesos, informó el titular 
de la Secretaría de Desarrollo Rural (SEDER), Héctor Padilla Gutiérrez, en el marco de la presen-
tación del Congreso Latinoamericano del Aguacate.
“En el 2012 el valor de las exportaciones, incipientes en ese momento, fueron de 31 millones de 
dólares, para 2017 cerramos con 212 millones de dólares. Un incremento del 670 por ciento en 
el valor de las exportaciones”, precisó Héctor Padilla Gutiérrez.

LAS CONSULTAS EN MÉXICO NO 
PUEDEN ABARATARSE, ES DECIR, 

HAY DECISIONES EN LAS QUE NO ES 
NECESARIA LA OPINIÓN POPULAR, 

PORQUE ADEMÁS YA SE TOMÓ 
DECISIÓN AL VOTAR POR NUESTROS 

GOBERNANTES, ES LA ESENCIA DE LA 
DEMOCRACIA REPRESENTATIVA, POR 
ELLO LA IMPORTANCIA DEL VOTO AL 

CONGRESO.

METÁSTASIS
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Por Raúl Cantú

Fueron aliados el 
2012. Rompieron. 
Alfaro prefirió 
aliarse con Ricar-

do Anaya que continuar 
con el proyecto de Andrés 
Manuel López Obrador.

Los dos ganaron. Uno 
la Presidencia de la Repú-
blica, el otro la gubernatu-
ra de Jalisco. Hoy juegan 
vencidas. Enrique Alfaro 
como gobernador electo, 
dice que siempre ha respe-
tado a Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, pero le pide 
respeto.

Desde el proceso 
electoral Andrés Manuel 
López Obrador fue muy 
duro en la descalificación 
del entonces candidato a 
la gubernatura de Jalisco 
por el Partido Movimien-
to Ciudadano y aliado de 
Ricardo Anaya en la coali-
ción “Por México al Fren-
te”.

Sus líneas hoy se vuel-
ven a cruzar. Alfaro re-
gresó de vacaciones y su 
primer mensaje fue claro 
y directo. Rechazo a la de-
signación del Presidente 
de un Coordinador Gene-
ral y que su relación con el 
Gobierno de la República 
será directa con el Presi-
dente y con sus secretarios 
de Estado. “No habrá en 
Jalisco autoridades inter-
medias simplemente por-
que eso vulnera principios 
constitucionales básicos y 
lastima el espíritu del Pac-
to Federal.   

Hoy la manzana de la 
discordia es la designa-
ción de un Coordinador 
General del Gobierno Fe-
deral en Jalisco, al igual 
que en cada una de las 32 
entidades del país. Alfaro 
considera que es una vio-
lación al Pacto Federal el 
que el futuro Presidente de 
México pretenda imponer 
en Jalisco a quien perdió 
la elección.     

El Presidente electo 
le precisa a Alfaro que el 
titular del Ejecutivo tiene 
la facultad de tener de-
legados (…) Ya no va a 
ser en plural, ya no van a 
ser delegados, va a ser un 
delegado, como parte del 
plan de austeridad, porque 
actualmente hay hasta 30, 
40 delegados del Gobier-
no Federal”. 

Ante los reporteros que 
lo entrevistaron, a pregun-
ta concreta sobre el recha-

o que explica de manera muy puntual cuáles son las 
funciones de las delegaciones federales, cuál es la res-
ponsabilidad de estas instancias de la función pública 
federal y que se pretenda construir una figura que esté, 
insisto, como  una especie de barrera, de filtro para que 
los gobernadores podamos tratar con el Presidente.

Carlos Puig. O de control…
Alfaro. O de control porque en efecto manejan re-

cursos.

EL VOTO DE JALISCO
Alfaro trata de argumentar su posición de rechazo a 

la decisión del Presidente electo de que Carlos Lomelí 
lo representará en Jalisco, como Coordinador General 
de su gobierno, sustituyendo a tantos delegados exis-
tentes, como parte de los cambios que impulsa para ha-
cer un gobierno austero y con mejores resultados.   

“Jalisco tuvo un voto diferenciado inédito, un com-
portamiento electoral que me parece será un caso de 
estudio en el país, en Jalisco la gente no votó por un 
partido, votó por las personas, votó por los proyectos 
y  las visiones que los candidatos pusimos en la mesa, 
la verdad fue una elección atípica, nosotros veníamos 
construyendo un proyecto político con Movimiento 
Ciudadano desde hace seis años, habíamos quedado a 
tres puntos de ganar la elección a gobernador en 2012, 
en 2015 ganamos el área metropolitana de Guadalaja-

>GOBERNADOR ELECTO RECHAZA QUE AMLO DESIGNE COORDINADOR GENERAL

JUEGA VENCIDAS ALFARO CON EL 
FUTURO PRESIDENTE DE MÉXICO

ra, ganamos la mayoría 
del Congreso. Este es un 
proceso de construcción 
de un proyecto que tuvo 
capacidad de resistir el 
crecimiento de Morena 
que fue sin duda en todo 
el país”.

Carlos Puig. ¿Tu 
tuviste una discusión 
abierta, al menos en la 
campaña contra quien 
tiempo después arrasó 
en las elecciones?

Alfaro. Sí, pero tam-
bién tuve durante mucho 
tiempo palabras de res-
peto a Andrés Manuel, yo 
con él luché en el 2006, 

Andrés Manuel López Obrador. Afirma que nombrar delegados es 
atribución que le da la Constitución.

Enrique Alfaro. Gobernador electo de Jalisco. Siempre en la controversia.

Nosotros lo que 
creemos es que 
llegó el momen-
to que también 
los gobernado-
res de este país 
fijen una postura 
clara porque hoy 
un primer pasito 
de este tamaño, 
luego se va a 
convertir en un 
intento sistemá-
tico por vulnerar 
el pacto federal, 
esto no lo vamos 
a permitir”.

ENRIQUE ALFARO 
RAMIREZ/

GOBERNADOR 
ELECTO DE 

JALISCO

No se por qué le 
preocupa si ya 
no se van a en-
tender con tan-
tos, sólo va a ser 
un delegado del 
Gobierno Federal 
en cada Estado y 
es una facultad 
del Ejecutivo, no 
requerimos mo-
dificar  una ley, 
tengo esa facul-
tad que la voy 
a ejercer y va a 
ver una coordi-
nación de estas 
delegaciones 
estatales repre-
sentadas por 
un  delegado en 
cada entidad”.

ANDRÉS MANUEL 
LÓPEZ OBRADOR/

VIRTUAL 
PRESIDENTE DE 

MÉXICO 

LA RECONFIGURACIÓN DEL PODER

zo del gobernador electo de Jalisco, Enrique Alfaro de 
que designe un coordinador general para que adminis-
tre los recursos federales y sus dependencias”, López 
Obrador, precisa: “No se por qué le preocupa si ya no se 
van a entender con tantos, sólo va a ser un delegado del 
Gobierno Federal en cada Estado y es una facultad del 
Ejecutivo, no requerimos modificar  una ley, tengo esa 
facultad que la voy a ejercer y va a ver una coordina-
ción de estas delegaciones estatales representadas por 
un  delegado en cada entidad, una coordinación que va 
a depender de la Presidencia de la República”.

El Presidente electo aclara que es un Coordinador 
Federal que lo auxiliará y que dependerá directamente 
de él.  Rechaza que se trate de un vicegobernador. “No, 
son figuras distintas. Un gobernador es electo, nosotros 
vamos a ser respetuosos de la soberanía de los estados y 
de los municipios. Este es un representante del Gobier-
no Federal y es una facultad que tiene el Presidente, no 
es algo que voy a crear, nada más es reducir el número 
de delegados, a uno estatal y uno por región que va a 
depender del representante estatal de la Presidencia de 
la República”.

LO QUE LE DICE ALFARO A LÓPEZ OBRADOR
En entrevista que concedió Enrique Alfaro al pe-

riodista Carlos Puig del Grupo Milenio, el goberna-
dor electo considera que es anticonstitucional el que 

el Presidente electo designe a un Coordinador General 
del Gobierno Federal tanto en Jalisco como en las en-
tidades federativas. Dice que no es por el nombre del 
designado (se abstiene de nombrarlo), pero en el tono 
de sus palabras muestra su incomodidad.      

Carlos Puig le dice: Fuiste muy enfático, duro y 
claro sobre este concepto de que haya super delega-
dos que concentren el poder federal en un estado. 
Fuiste muy duro en ese tema…

Alfaro. Creo que el planteamiento que hicimos es 
muy sencillo: la medida que está planteando  Andrés 
Manuel, cuando menos en los términos como se ha di-
cho hasta ahora, es anticonstitucional, no puede haber 
poderes por encima de los poderes públicos, nosotros 
lo que planteamos es un mensaje de respeto y respaldo 
del proyecto de Andrés Manuel por una sencilla razón, 
porque los mexicanos decidieron que él sea el Presiden-
te de México, pero pedíamos lo mismo a cambio. Los 
jaliscienses decidieron que yo sea el gobernador del 
Estado y no puede ser que haya un mensaje de confron-
tación como el que él manda de tratar de imponer como 
un poder por encima de los poderes a quien perdió la 
elección por decisión del electorado de Jalisco.

Carlos Puig. ¿Es por el nombre, es por ser él?
Alfaro. No, es por la figura, más allá del nombre 

lo que no se puede plantear es una figura que trastoque 
el Pacto Federal, que trastoque el orden legal que da 

Desde el proceso electoral Andrés Manuel López 
Obrador fue muy duro en la descalificación del 
entonces candidato a la gubernatura de Jalisco 
por el Partido Movimiento Ciudadano y aliado 
de Ricardo Anaya en la coalición “Por México al 
Frente”.

luché en el 2012, estuve 
allí en el Zócalo cuando 
las manifestaciones des-
pués de la elección de Cal-
derón, no he tenido con 
él más que muestras de 
apoyo los años en que me 
tocó convivir con Andrés 
Manuel López Obrador, 
yo decidí tomar otro cami-
no el día que me pidió que 
dejara Movimiento Ciuda-
dano, que me fuera a Mo-
rena, yo había participado 
y construido junto con 
muchos jaliscienses, mu-
jeres y hombres libres de 
este Estado Movimiento 
Ciudadano con mucho es-
fuerzo en 2012 de acuerdo 
con López Obrador (…) 
Siempre manifesté el res-
peto a López Obrador y 
a lo que él representaba 
para México.

La manera que se ex-
presaba sobre nosotros, 
porque él consideró un 
acto de traición el hecho 
de que en el 2012 yo sa-
qué más votos como can-
didato a gobernador que 
él a la Presidencia en Ja-
lisco, ahora, pues enton-
ces habría qué pensar si 
él traicionó al candidato 
a gobernador (al de Mo-
rena), porqué el sacó el 
doble de votos, así votan 
en Jalisco, los jaliscienses 
votan por las personas y 
los proyectos más que por 

LOS CAMINOS CRUZADOS
ENTRE ALFARO Y LOMELÍ

Sin embargo pese a que Enrique Alfaro visiblemente se irrita cada que se hace 
alusión a algún tema en el que tiene que ver el representante de AMLO en Jalisco, sus 
caminos se cruzan y los reporteros que tienen la osadía de cuestionar temas comunes 
para ambos, pagan las consecuencias.

Luego de que un comunicador cuestionó a Enrique Alfaro que había enlistado entre 
sus prioridades la Línea 4 del Tren Ligero hacia Tlajomulco, si apoyaría la moción hecha 
en el mismo sentido por el Coordinador Federal, Carlos Lomelí, quien 10 días antes había 
anunciado el proyecto importante para Jalisco, Enrique Alfaro respondió a regañadientes:

“Yo de ese señor ya no voy a hablar más, ya lo dije. Parece que hay que ser todos muy 
responsables; con el presidente de la República nos sentaremos a platicar, la línea 4 es hacia 
Tlajomulco por supuesto, la he defendido desde hace más de 9 años, he luchado por ella y 
la vamos a concretar, yo confío que con el apoyo del gobierno federal, porque fue un com-
promiso que también Andrés Manuel hizo en campaña.

“Lo platicaremos con él y lo que ya tendremos es el proyecto revisado, porque hay que 
saber de lo que hablas, porque es muy fácil decir ‘vamos a hacer una línea’, pero hay que 
tener muy claro cuánto cuesta, por dónde pasa, cuáles son los asuntos del trazo, cómo está 
el tema de la servidumbre de la vía del ferrocarril, en fin tenemos muy avanzado el aspecto 
técnico; el día que yo me reúna con el presidente de la República voy a llevar toda la infor-
mación como se debe, para poder tener mucha mayor capacidad de gestión de recursos para 
el próximo año para Jalisco”.

Aquellos tiempos de compartir un proyecto común quedó en el olvido. Hoy sus líneas se cruzan y el 
gobernador electo rechaza que el Presidente electo designe a un Coordinador General en Jalisco.

los partidos.

“LO QUE PEDIMOS ES RESPETO” 
Carlos Puig. El nombre te hace pensar que es 

un acto político, no solo de control financiero o de 
recursos porque puso a quien la libró contigo en la 
elección, no?

Alfaro. Y me parece que además es un mensaje 
equivocado políticamente al poner en Jalisco a un per-
sona que contendió por la gubernatura y que perdió, y 
que ahora sale a hacer declaraciones que dice que yo 
voy a poder a ver al Presidente si no es por su conducto, 
que él va a controlar a la Secretaría de la Defensa Na-
cional, esto me dice, espérame, de qué estamos hablan-
do, no solamente es una señal equivocada de lo que yo 
expresé del día en que gané la elección es que Andrés 
Manuel  tendrá mi respaldo a su proyecto de gobierno 
pero lo que pedimos es respeto.

“NO VAMOS A PERMITIR SE VIOLE PACTO FEDERAL” 
El gobernador electo de Jalisco, abunda:
“Nosotros lo que creemos es que llegó el momento 

que también los gobernadores de este país fijen una pos-
tura clara porque hoy un primer pasito de este tamaño, 
luego se va a convertir en un intento sistemático por 
vulnerar el pacto federal, esto no lo vamos a permitir. 
En lo personal reitero mi postura, mi decisión de apo-
yarlo que sepa que aquí contará con aliados para sacar 
adelante un proyecto de transformación nacional, pero 
así, no se puede hacer vulnerando el Pacto Federal. No-
sotros vamos a defender con dignidad a Jalisco, vamos 
actuar en congruencia con la decisión de los jaliscien-
ses y lo que pedimos es respeto. No podemos dar un 
paso atrás para regresar a un centralismo exacerbado, 
para que se vulneren los principios de la soberanía de 
cada estado, somos parte de un Pacto Federal. Lo que 
le pedimos a Andrés Manuel es que mejor hagamos una 
agenda de trabajo por el bien de Jalisco. Nosotros le 
ofrecemos nuestra voluntad para hacerlo en  ese senti-
do, pero esperamos que respete a nuestro Estado y que 
no le de hacia adelante a esta decisión que aquí se cono-
ce como Virreyes”.
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Por Gabriel Ibarra 
Bourjac

Hay personajes en la vida que se han re-
inventado, superando la adversidad para 
levantarse de sus caídas y trascender a 
la historia. El mejor ejemplo es Nelson 

Mandela, quien superó 27 años de cárcel y despren-
diéndose de la visión maniquea del mundo de odios 
y confrontaciones, para no sólo cambiar la historia 
de Sudáfrica y del Apartheid, sino convertirse en el 
apóstol de la paz del Siglo XX del mundo.

En el caso Enrique Alfaro, que se ha ido abrien-
do paso por el campo de la lucha política, es para el 
análisis, un caso singular, considerando su génesis, 
desde familiar y hasta política, que tiene en común 
el Partido Revolucionario Institucional y la Univer-
sidad de Guadalajara, de la que su padre fue rector, 
con las virtudes y defectos de quienes han estado al 
frente de esta institución que tanta influencia ha te-
nido en el desarrollo de Jalisco, por ser la institución 
donde se forman la mayor parte de la clase política 
del Estado durante el siglo XX.

El PRI fue el partido del que formó parte el abo-
gado Enrique Alfaro Anguiano, quien dos grandes 
sueños tuvo en la vida. Uno, lo logró al convertir-
se en rector de la Universidad de Guadalajara, la 
segunda  posición de mayor influencia del Estado, 
después de la jefatura del Poder Ejecutivo. 

El segundo gran sueño de don Enrique fue ser 
gobernador de Jalisco. Él formó parte del proyecto 
político de don Javier García Paniagua, quien fuera 
presidente nacional del PRI. Las circunstancias no 
se dieron, pero dicen que la trascendencia de un pa-
dre son sus hijos, y es Enrique II el que logró alcan-
zar ese sueño, aunque no por la vía del PRI, partido 
en el que aprendió las primeras lecciones, de política 
pero del que se desmarcó hace cerca de tres lustros 
y que ha significado el gran parteaguas de su vida.

“SI TE METES A LA POLÍTICA TE SACO 
DE LA PREPARATORIA”
Enrique Alfaro Ramírez desde adolescente tuvo 

la inquietud de la política. Es en la Preparatoria 5 
donde forja a su club de amigos y se hacen notar 
en la disputa por la presidencia de la sociedad de 
alumnos, con Ismael del Toro, Hugo Luna y Clemen-
te Castañeda. Su vocación fue limitada en aquellos 
albores por su padre, el rector, según lo revela Is-
mael del Toro en su reciente libro “Movimiento Na-
ranja”. Cuando Enrique le habló de su aspiración, 
don Enrique le precisó: “Si tú te metes a la política 
estudiantil, te saco de la preparatoria. Si quieres de-
dicarte a la política y no ser junior, hazlo afuera de 
la Universidad”. 

El Pope logra la presidencia como parte de ese 
grupo, que constituyó su primer logro político y 
Enrique le tomó la palabra a su padre. Le entró a 
la política partidista y su primera experiencia fue 
la campaña a gobernador de Eugenio Ruiz Orozco, 
allá por 1994. El hoy gobernador electo viviría el sa-
bor amargo que deja la derrota y que podría expli-
car su malquerencia al partido que le dio la primera 
oportunidad de forjar una vocación. Un joven que 

con el argumento de que Raúl Padilla lo pretendió 
extorsionar y controlar. Declaró a Tlajomulco libre 
del yugo de Padilla. Al mismo tiempo ocho funciona-
rios del Ayuntamiento que fueron nombrados afines 
al Grupo Universidad, quedaron cesados.          

 Sin embargo, diez años después, en la antesala 
de ser candidato a gobernador de Jalisco, Alfaro re-
establece la alianza político-electoral con Padilla y el 
Grupo Universidad al cederle a cambio seis candi-
daturas para diputados locales y federales. 

“Bajo el velo de la promoción cultural y la re-
novación académica, Padilla López ha construido 
redes de complicidad para convertirse en factor de 
decisión de la vida pública de Jalisco (…) En las últi-
mas décadas, los jaliscienses han sido testigos de los 
afanes de poder de Raúl Padilla. Su modus operandi 
ha constituido en intentar cercar y secuestrar varias 
organizaciones e instituciones públicas, incrustando 
a sus incondicionales en posiciones estratégicas de 
control político y financiero”, son algunas de las ex-
presiones de descalificación que hiciera Alfaro sobre 
el jefe del Grupo Universidad.    

El pragmatismo es el sino del gobernador electo 
de Jalisco. Su discurso antisistema, anti-PRI, anti 
partidos políticos le ha dado resultado. Ha logrado 
aglutinar en su Movimiento Alfarista a un amplio 
grupo de seguidores que le agrada el estilo y su dis-
curso anti-gobierno.

TIEMPOS MEJORES
El mundo de las ideologías en el campo de la lu-

cha política para el hoy gobernador electo de Jalis-
co, dicen muy poco, lo que explica que puede cons-
truir alianzas con todos los partidos políticos, un día 
le puede levantar el brazo a personajes tan diferen-
tes como Andrés Manuel López Obrador y pasado el 
tiempo, hacerlo con Ricardo Anaya.

Esa forma de hacer política tan pragmática y 
flexible le ha dado resultados. Así logró ganar la 
alcaldía de Guadalajara, con un discurso anti-PRI, 
anti-gobierno, anti-partidos, anti-sistema, anti-co-
rrupción, como un líder que viene a cambiar la his-
toria de Jalisco con la refundación.

Logra también ganar con un margen de 15 pun-
tos de diferencia la gubernatura de Jalisco, con un 
nuevo reto: su estilo de hacer política y abrirse paso 
a base de rompimientos, hoy lo enfrenta con el vir-
tual Presidente de México de quien fue aliado en el 
pasado, pero el tabasqueño lo señala de traidor por 
haber formado parte en 2012 de un doble juego, ya 
que ambos iban en alianza, pero Alfaro apoyaba el 
voto a favor de Josefina Vázquez Mota a través de la 
alianza oculta que hiciera con Diego Monraz, quien 
representaba a la candidata presidencial panista y a 
quien después integró a su equipo de gobierno.

SER LA OPOSICIÓN A LÓPEZ OBRADOR
Alfaro ha tomado la decisión de ser la oposición 

de López Obrador desde el gobierno de Jalisco con 
la bandera de defender el Pacto Federal, como dice 
convencido lo hizo Prisciliano Sánchez, el primer 

>UNA TRAYECTORIA DE DERROTAS Y VICTORIAS 

ALFARO, 
EL PRAGMÁTICO

gobernador de Jalisco. Y está en sintonía con su 
sueño de cambiar la historia de Jalisco, con su 
famosa refundación y de ser el mejor gober-
nador que haya tenido el Estado de Maria-
no Otero e Ignacio L. Vallarta.   Es el úni-
co gobernador electo que públicamente 
le ha rechazado la figura de Coordina-
dor General del Gobierno Federal. 
Bien pudo buscar una salida políti-
ca, pero finalmente su naturaleza se 
impone, subirse al ring. Su apuesta 
es arriesgada     

 
DESMARQUE QUE 
NO ES DESMARQUE
La última expresión de este 

pragmatismo la mostró en su 
primera rueda de prensa tras 
el triunfo en las elecciones 
a gobernador del Estado, el 
pasado 6 de julio. Su pronun-
ciamiento principal fue que 
se desmarcaba del Partido 
Movimiento Ciudadano por-
que quería hacer un gobierno 
diferente, para todos los jalis-
cienses.      

La precisión fue to-
mada en forma positiva 
por parte de la opi-
nión pública. Alfa-
ro en su primera 
rueda de prensa, 
anunció: “Al 
asumir los com-
promisos que les 
estoy plantean-
do, ésta será la 
última rueda de 
prensa que yo de en 
Movimiento Ciudada-
no. Movimiento Ciuda-
dano tendrá que seguir 
su camino y yo el día de 
hoy renuncio a cualquier 
vinculación  en términos de 
relación política con lo que ha 
sido la plataforma  de este gran 
proyecto que hemos constituido 
junto a los jaliscienses”.

De la misma forma Alfaro 
asumió el compromiso de no 
participar en alguna otra elec-
ción, ya que se dedicará de 
tiempo completo a ser gober-
nador y su objetivo es lograr 
el mejor gobierno en la historia 
de Jalisco.

“Con esta elección acabo de en-
frentar la última elección en mi vida. 
No voy a buscar algún cargo de elección 
popular después de ser gobernador de Jalisco, y 
eso no es anuncio electoral, es un anuncio de gobier-
no por una razón, porque a partir de esta decisión, 
el único objetivo que habrá será construir el mejor 
gobierno en la historia de Jalisco”.

Alfaro tres semanas después de disfrutar de sus 
vacaciones en Europa, su primera reunión la tendría 
con los alcaldes electos y diputados de Movimien-
to Ciudadano y con el dirigente estatal del mismo, 
Guillermo Medrano, para “diseñar agenda de tra-
bajo dentro del proceso de transición” –escribió en 
su twitter-.    

“Retomamos actividades en una reunión con 
los presidentes electos de @MovimientoCiudada-
noMXZ; fue muy productiva porque definimos la 
ruta para la construcción de presupuestos, recapi-
tulamos compromisos de campaña y la manera de 
cumplirlos con una agenda de trabajo conjunto”.

Así es Alfaro. No tiene camisas de fuerza. Es un 
político pragmático y muy elástico.

  

Enrique Alfaro en el 2012 su gallo fue Andrés Manuel López Obrador.

LA RECONFIGURACIÓN DEL PODER

empezó con el pie izquierdo su sueño de trascender 
en la política, pero no se desanimó. Se fue a la Ciu-
dad de México y se ligó al empresario  Raymundo 
Gómez Flores, quien se convirtió en su plataforma 
en aquella época de incertidumbre sobre el futuro 
en la política.

Alfaro participó en la campaña a senador de Ra-
ymundo y que perdió ante el panista Alberto Cárde-
nas Jiménez. Pero el empresario logró ser senador 
como primera minoría. Y Alfaro fue su asistente en 
la Cámara Baja.

UN SUCESO QUE LO MARCÓ 
Seis años antes vendría el cambio de rector en la 

Universidad de Guadalajara. Carlos Salinas era el 
Presidente de México y Guillermo Cosío gobernador 
de Jalisco. La UdeG cambiaría de dueño. Vive un 
parteaguas. Un liderazgo joven emerge del Grupo 
Universidad que se convierte no sólo en rector sino 
en el nuevo jefe del Grupo Universidad. Han pasado 
desde entonces 28 años y aquel joven rector pinta ya 
canas, entra a la tercera edad y sigue con el mando 
del poderoso grupo.     

Don Enrique Alfaro Anguiano sufrió con la lle-
gada de Raúl Padilla a la Rectoría General, quien 
se convirtió en el nuevo jefe del Grupo Universidad. 
Muy difícil fue el momento que vivió el ex rector, 
ya que desde la Rectoría Padilla López desató una 
persecución contra aquel grupo al que defenestró. 
Hubo acusaciones penales y órdenes de aprehensión 

contra miembros del grupo, entre ellos Félix Flores 
Gómez –ya fallecido-       

LA DERROTA EN TLAJOMULCO
Ni las derrotas ni las victorias son para siempre. 

La vida política de Alfaro así se ha cincelado. Su ini-
cio en la política significó un tropiezo, con la derrota 
del PRI y de Eugenio Ruiz Orozco ante Alberto Cár-
denas y el PAN en 1995.  Le tocó formar parte del 
PRI fuera del gobierno y en la oposición.

Seis años después buscaría por el mismo PRI la 
presidencia municipal de Tlajomulco. Había sido 
el secretario general del cuestionado alcalde doctor 
Guillermo Sánchez, a quien se le señala de haber 
propiciado durante su gobierno gran parte del des-
orden de fraccionamientos mal hecho y anarquía de 
vivienda que hoy sufre este municipio.

Alfaro en campaña se dedicó a atacar al gobier-
no de quien fue su jefe. Y éste en respuesta apoya 
al candidato del PAN, Andrés Zermeño, que así se 
convierte en alcalde. Alfaro después se iría del PRI 
para hacer alianza con el Grupo Universidad y Raúl 
Padilla. Se quita la casaca del PRI y se viste con la 
del partido del sol azteca;  se convierte en diputado 
local por la vía plurinominal. Transcurren seis años 
de aquel amargo sabor de boca y vuelve a buscar la 
alcaldía de Tlajomulco con los colores del PRD. Y en 
su segundo intento, logra convertirse en presidente 
municipal, pero al poco tiempo de haber asumido la 
alcaldía rompe su alianza con el Grupo Universidad, 

“Con esta elección acabo de enfrentar la última elección en mi vida. No voy a buscar algún cargo de 
elección popular después de ser gobernador de Jalisco, y eso no es anuncio electoral, es un anuncio 
de gobierno por una razón, porque a partir de esta decisión, el único objetivo que 
habrá será construir el mejor gobierno en la historia de Jalisco”.

Ni las derrotas ni las victorias son para siempre. La vida política de Alfaro así se ha cincelado. Su 
inicio en la política significó un tropiezo, con la derrota del PRI y de Eugenio Ruiz Orozco ante Alberto 
Cárdenas y el PAN en 1995.  Le tocó formar parte del PRI fuera del gobierno y en la oposición.

Enrique Alfaro en 2018 decidió apoyar a Ricardo Anaya.   
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AMLO-ALFARO
“Espero que estas diferencias se arreglen, son dos líderes 
políticos, ambos con experiencia importante, el  próximo 
presidente de la república toda una vida en el trabajo polí-
tico, ahora por fin después de tres intentos al frente de las 
responsabilidades del país tendrá que ver por todos los 
mexicanos y por todos los estados”.

SE EQUIVOCÓ
“La forma en que Ricardo Anaya condujo al partido para 
hacerse de la candidatura a la presidencia pues le cobró la 
cuenta, dejó en ese proceso muchos heridos, lastimados, 
no fue lo aseado que debió haber sido, el PAN en 2016 te-
nía una perspectiva para haber competido con posibilidad 
de triunfo para la presidencia de la república solo”.

DIRIGENCIA NACIONAL
“Ahora que tendrá que renovarse la dirigencia del PAN necesitamos que la jefatura esté 
en manos de un líder que tenga experiencia de ejercicio responsable de tareas  políti-
cas. Hemos tenido para ello muchos gobernadores con buenos resultados, que han sido 
alcaldes, senadores, que tienen una visión integral de lo que es la responsabilidad de 
gobernar”.

CUMPLIÓ
“Miguel Ángel Martínez cumplió con una difícil situación de encabezar a Acción Nacio-
nal en esta contienda, en situaciones inéditas, con la alianza nacional que debilitaba al 
PAN en lo local, pero él puso su esfuerzo para cumplir esa tarea. Ahora el PAN en Jalisco 
tiene también por delante una renovación…”

Por Gabriel Ibarra Bourjac

Para poder construir 
como líder del Esta-
do un gobierno para 
todos los jaliscien-

ses, el gobernador electo 
Enrique Alfaro tendrá que 
dejar los conflictos de per-
sonalidad y las diferencias 
en campaña, a propósito de 
las turbulencias vividas en 
la lucha por el voto ciuda-
dano, considera Fernando 
Guzmán Pérez Pelaez. 

La integración del ga-
binete estatal, es la opor-
tunidad que tiene Enrique 
Alfaro para enviar a los ja-
liscienses señales de unidad, 
con un equipo de gobierno 
inclusivo para todos los sec-
tores de la población que re-
presente a lo mejor de los li-
derazgos sociales y políticos 
de Jalisco para encabezar en 
estos tiempos la gubernatura 
del Estado.

El abogado Fernando 
Guzmán, dos veces secreta-
rio General de Gobierno del 
Estado, diputado federal, 
diputado local y candida-
to a gobernador de Jalisco, 
considera que Alfaro debe 
aprovechar su experiencia 
política que no es poca para 
encontrar caminos de afini-
dad con el futuro Presidente 
de México.

“Espero que estas dife-
rencias se arreglen, son dos 
líderes políticos, ambos con 
experiencia importante, el  
próximo presidente de la re-
pública toda una vida en el 
trabajo político, ahora por 
fin después de tres intentos 
al frente de las responsabi-
lidades del país tendrá que 
ver por todos los mexicanos 
y por todos los estados, no 
creo que sea sumisión que-
rer imponerse por la fuerza o 
por las políticas públicas en 
los estados donde no ganó”, 
plantea Fernando Guzmán. 

Jalisco, subraya el entre-
vistado, es un estado muy 
importante, por lo que espe-
ra que Alfaro, una vez sen-
tado en la responsabilidad, 
considerando el contexto 
que vivimos por los resulta-

gobierno para todos, marca la intención de no buscar con-
frontaciones meramente por etiquetas o colores, la inten-
ción de un diálogo directo con quien será el presidente de la 
república, mata esa decisión legítima de quien ha tenido el 
voto mayoritario de los jaliscienses para tener esa relación 
y construir de la mejor manera el futuro de Jalisco para los 
jaliscienses.

REPUDIO AL SISTEMA DE GOBIERNO DEL PRI
P. ¿Cómo visualizas el panorama político nacional? 

Los partidos tradicionales fueron derrotados con ru-
deza y crudeza, enfrente está un nuevo panorama con 
nuevos actores…

R. Sin duda el resultado de la elección muestra un re-
pudio completo, total, al sistema de gobierno encabezado 
por el PRI, la corrupción desbordada, la perspectiva de una 
incapacidad para contener los efectos corrosivos de esta 
corrupción y también una inseguridad con impunidad a lo 
largo del país. En estas condiciones, el presidente electo 
Andrés Manuel López Obrador arrancará su gobierno con 
un respaldo nunca antes visto en los tiempos democráticos, 
con una amplia mayoría en ambas cámaras, también con el 
respaldo de 18 o 19 congresos de las entidades de la repú-
blica, lo cual le da una fuerza política sin precedente y una 
enorme expectativa de cambio que tendrá que satisfacer en 
unas circunstancias difíciles para el país, esa es la nueva 
situaciones que tenemos.

LAS EQUIVOCACIONES DE ANAYA 
P. El experimento de Ricardo Anaya con la coalición 

con el PRD y MC no resultó. Muchos panistas no estu-
vieron de acuerdo, generó división. ¿Qué lectura le das 
a esto?

R. Sin ser la única causa ciertamente puede decirse que 
la forma en que Ricardo Anaya condujo al partido para 
hacerse de la candidatura a la presidencia pues le cobró la 
cuenta, dejó en ese proceso muchos heridos, lastimados, no 
fue lo aseado que debió haber sido, el PAN en 2016 tenía 
una perspectiva para haber competido con posibilidad de 
triunfo para la presidencia de la república solo, sin embargo, 
hubo la división, la salida de Margarita, después una alianza 
con el PRD que pues es lo contrario al PAN en cuestiones 
fundamentales de vida, familia, mística y bueno, pasó lo 
que sucedió, Anaya perdió con una diferencia de votos que 
muestra que la alianza no votó por él en las elecciones y 
que mantuvo nada más el voto fiel y tradicional al PAN. El 
partido tendrá que renovarse.

P. Ricardo Anaya está desaparecido, no ha dado la 
cara. ¿Es mejor que siga así?

R. Creo que el Comité Nacional del PAN está en ese 
ejercicio de revisar lo que sucedió en la elección, hacer un 

>EL FUTURO GOBERNADOR DEBE SUPERAR DIFERENCIAS EN CAMPAÑA
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balance y plantearse el futuro. Ricardo se equivocó en mu-
chas cosas, no es el único causante de la derrota, pero el 
PAN deberá seguir su vida institucional, tendrá que rehacer-
se, es la única oposición con una fuerza en la historia verda-
deramente de oposición crítica, responsable, comprometida 
con el país, lo ha demostrado en sus más de 7 décadas de 
vida, tendrá que volver a serlo, México lo necesita hoy en 
día, se requiere una oposición real, seria, formal, que pue-
da reconocer y apoyar las medidas del nuevo gobierno que 
vayan en favor de los mexicanos y que pueda oponerse y 
generar alternativas distintas.

P. Los partidos viven en crisis en México. ¿Son nece-
sarias las partidocracias? El concepto de tribu se impo-
ne sobre los ciudadanos libres, sobre las ideas marcadas 
de sus fundadores como en el caso del PAN…

R. Ahora que tendrá que renovarse la dirigencia del 
PAN necesitamos que la jefatura esté en manos de un líder 
que tenga experiencia de ejercicio responsable de respon-
sabilidades políticas. Hemos tenido para ello muchos go-
bernadores con buenos resultados, que han sido alcaldes, 
senadores, que tienen una visión integral de lo que es la 
responsabilidad de gobernar. Desde esta óptica se tendrá 
que encabezar el PAN para ser un partido que respete a sus 
corrientes y a sus liderazgos, que no trabaje en favor nada 
más de la corriente principal que lo apoye sino de todos los 
panistas, que el partido vea por el bien de la nación por en-
cima del bien particular, esa es la responsabilidad histórica 
que tiene el PAN y se lo está reclamando México, espere-
mos que pueda levantarse nuevamente la bandera del PAN 
con esas convicciones, esos principios y esos valores.

P. ¿Cómo has visto la inclusión para la renovación 
y la construcción del futuro del PAN ante la reconfigu-
ración del país con un gobierno como el que plantea 
AMLO?

R. Tenemos tela de donde cortar. Se requiere una nueva 
dirigencia en base a fortalecer la unidad, en la identidad de 
los principios permanentes de Acción Nacional, que puede 
encabezarla quien tenga esa experiencia política exitosa, 
una experiencia de vida que sea un ejemplo. Tenemos va-
rios candidatos para ello, hay distintas corrientes al interior 

Fernando Guzmán espera que por el bien de Jalisco y de México las diferencias en campaña entre Enrique Alfaro y Andrés Manuel 
López Obrador se arreglen, los dos son líderes políticos con gran experiencia.  

Fernando Guzmán resalta que el gobernador electo Enrique Alfaro tendrá que actuar con prudencia y 
humildad para unir a los jaliscienses.

El gobernador 
electo tendrá 
que aprovechar 
esa experien-
cia política que 
tiene que no es 
poca, para dejar 
de lado conflic-
tos de personali-
dades o diferen-
cias en campaña 
para poder cons-
truir como líder 
del estado un 
gobierno para 
todos los jalis-
cienses”.

FERNANDO 
GUZMÁN/

ABOGADO Y DOS 
VECES 

SECRETARIO 
GENERAL DE 

GOBIERNO 

del PAN que están en esa deliberación, de eso dependerá el 
futuro de Acción Nacional en esta nueva era de México que 
está por vivirse. 

P. En esa discusión que vive el PAN, ¿corre el riesgo 
de que exista polarización y cómo evitar que siga pre-
sente?

R. Ahí está la clave del futuro del PAN. Tiene por un 
lado la disyuntiva de generar ese liderazgo, renovado, for-
talecido con un jefe nacional que gobierne para todos los 
panistas, con experiencia política y con los principios de 
siempre del PAN. O dejarse ir por la senda de un canibalis-
mo político en donde estos liderazgos se confronten y venga 
una división mayor, eso sería en perjuicio del PAN y de Mé-
xico, espero que esto no sea así.

MIGUEL ANGEL MARTÍNEZ CUMPLIÓ
P.¿Y en Jalisco qué lectura tienes después del proce-

so electoral? Se tuvo un candidato como Miguel Ángel 
Martínez, serio, institucional…

R. Creo que Miguel Ángel Martínez cumplió con una 
difícil situación de encabezar a Acción Nacional en esta 
contienda, en situaciones inéditas, con la alianza nacional 
que debilitaba al PAN en lo local, pero él puso su esfuerzo 
para cumplir esa tarea. Ahora el PAN en Jalisco tiene tam-
bién por delante una renovación, tendrá que decidir en los 
próximos procesos su dirigencia, si se ratifica, si se renueva, 
pero tiene que renovar la actitud, en Jalisco está claro que 
el PAN no ha asumido en los últimos años una actitud de 
verdadero compromiso en Jalisco como oposición de seña-
lar lo que está bien y proponer para que se mejore, de estar 
más cerca de la sociedad y las necesidades de los ciudada-
nos, hacer un trabajo como una oposición auténtica con los 
principios y valores del PAN. Creo que Miguel Ángel hizo 
un esfuerzo importante, pero se requiere desde el grupo par-
lamentario que asumirá  una posición de apoyar a Jalisco y 
a su gobierno en los pasos que estén sustentados, señalar las 
políticas erróneas y ser una oposición responsable. Jalisco 
tiene también grandes retos.

P. ¿Qué pasará con el PAN en el futuro de Jalisco?
R. Dependerá precisamente de la capacidad para reno-

varse, siendo leales a esa identidad de Acción Nacional sin 
caer en situaciones de una oposición dócil, sometida, mai-
ceada como solía decirse, pero tampoco en una oposición 
irresponsable, que descalifique, que simplemente se pase el 
tiempo en críticas sin propuestas, tendrá que ser una opo-
sición responsable, así como a nivel nacional es el camino 
que debe seguir el PAN en estos momentos difíciles para 
México y para Jalisco.

P. López Obrador plantea una cuarta transforma-
ción de la república. ¿Qué esperas de estos cambios que 
ha ofrecido el futuro presidente de México?

R. Esta cuarta transformación que ha anunciado en 
diversas ocasiones Andrés Manuel debe ser sobre todo en 
la forma de hacer política. Veo algunas señales positivas, 
también veo luces ámbar o a veces rojas. En lo positivo en 
estos días intensos está la firme convicción de disminuir los 
recursos públicos para los partidos políticos, este anunció 
de reducir al 50 por ciento las participaciones a los partidos 
se me hace poco debería ir más allá, es necesario ampliar-
lo a las instancias electorales, tenemos la democracia más 
cara del mundo, hay que reducir el presupuesto del INE 
sustancialmente. Este esfuerzo por vivir en la austeridad 
en el ejercicio de gobierno me parece que corresponde al 
reclamo popular y de la sociedad, pero al tiempo hay otras 
señales que muestran quizá demasiada premura y ansiedad 
por la responsabilidad de gobernar, que requieren mayor 
serenidad y análisis como es la descentralización de todo 
el gobierno federal hacia todos los estados de la república.

P. El gran perdedor fue el PRI, ¿cómo ves la situación de 
este partido? Es la peor crisis en su historia…

R. Creo que dejó ir una oportunidad histórica cuando los 
mexicanos le dieron una nueva oportunidad con la segunda 
alternancia, la corrupción se impuso una vez más, parece 
que está en el genoma del PRI esta corrupción y lo ha saca-
do completamente del escenario. Creo que nunca se puede 
decir nunca en política, pero el PRI ha quedado como un 
partido marginal ante los resultados que tuvo en esta admi-
nistración de Peña Nieto”.

FERNANDO GUZMÁN/ EL GOBIENO QUE VIENE 

dos electorales que demandan un ejercicio de esa respon-
sabilidad de gobernar, de la mayor prudencia, por lo que 
éste debe volver al interior de sí mismo, con voluntad y con 
humildad puede hacerlo.    

LA ENTREVISTA
Pregunta. ¿Cómo ves el futuro de Jalisco con nuevos 

actores con máximas responsabilidades? El caso de Al-
faro gobernador, López Obrador como presidente, per-
sonajes que chocaron fuerte y si no se arreglan podría 
salirle caro al estado…

Respuesta. Espero que estas diferencias se arreglen, 
son dos líderes políticos, ambos con experiencia importan-
te, el  próximo presidente de la república toda una vida en 
el trabajo político, ahora por fin después de tres intentos al 
frente de las responsabilidades del país tendrá que ver por 
todos los mexicanos y por todos los estados, no creo que sea 
sumisión querer imponerse por la fuerza o por las políticas 
públicas en los estados donde no ganó.

 Por el lado de Jalisco, el gobernador electo tendrá que 
aprovechar esa experiencia política que tiene que no es 
poca, para dejar de lado conflictos de personalidades o di-
ferencias en campaña para poder construir como líder del 
estado un gobierno para todos los jaliscienses, inclusivo 

para todos los sectores de la población, que pueda con un 
gabinete y un equipo de gobierno lo mejor representado de 
liderazgos sociales y políticos de Jalisco encabezar en estos 
tiempos la gubernatura del estado. Creo que pueden encon-
trarse caminos de afinidad dentro de las turbulencias que 
hubo durante el proceso electoral que deben quedar atrás.

P. Para Enrique Alfaro ha sido una fortaleza ser 
echado para adelante, con choque, arrebatos, pero no es 
lo mismo ser candidato que gobernador. ¿Qué espera-
rías de Enrique Alfaro considerando esa personalidad 
que le hemos conocido?

R. Creo que sí, una vez sentado en la responsabilidad 
de gobernar un estado tan importante como Jalisco, en un 
contexto en el que vivimos con un nuevo gobierno fede-
ral en medio de estos resultados electorales, demandan un 
ejercicio de esa responsabilidad de gobernar de la mayor 
prudencia, de la mayor capacidad de convocatoria y con-
senso, de un trabajo en beneficio de todos los sectores y to-
dos los jaliscienses, creo que Enrique volviendo al interior 
de sí mismo, la experiencia política que tiene, con voluntad 
y con humildad puede hacerlo.

P.  La decisión de ponerle distancia a MC, ¿te parece 
una buena señal?

R. Me parece buena señal, marca un compromiso de un 

Sin duda el resultado de la elección mues-
tra un repudio completo, total, al sistema de 
gobierno encabezado por el PRI, la corrupción 
desbordada, la perspectiva de una incapaci-
dad para contener los efectos corrosivos de 
esta corrupción y también una inseguridad 
con impunidad a lo largo del país. 
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REGULARIZAR DIRIGIENCIA 
“Creo que en este momento podía llevarse a cabo la re-
gularización de la dirigencia, hoy hay un encargado que 
ha dicho que podría llegar hasta diciembre, o que podría 
seguir la ruta de la dirigencia nacional, es un tema jurídico 
más que político, pero si no quisieran encabezar este ejer-
cicio podría haber una dirigencia de transición”.

LES COBRARON FACTURA
“Es difícil culpar a los candidatos del resultado de una 
elección cuando compitieron en circunstancias adversas 
en el clima federal y local. Las circunstancias que se vi-
ven donde la ciudadanía reclama vivir en un ambiente de 
inseguridad, con un ambiente sumido en la corrupción e 
impunidad, hoy le cobran factura al partido en el gobierno, 
donde estamos nosotros”.

ALIANZA FALLIDA
“En el tema del Verde, Enrique Aubry hizo una alianza productiva y ventajosa en 2015 
(…) Determinó desde hace algunos meses que rompía su acuerdo institucional con 
nosotros y con el gobierno, aduciendo compromisos incumplidos, queriendo competir 
solo, al final los números le dan la razón, lo cual duplica lo que obtuvo en 2015”.

LOS SECTORES
“El Partido tendría que ser de causas, pero en su organización interna debe ser más 
territorial, ciudadano, más que sectorizar a su militancia (…) Ha sido importante la 
organización del PRI en sus tres etapas, donde precisamente sectoriza su militancia 
para representar a quienes tienen liderazgo en el campo, a quienes están en el sector 
obrero y el sector popular”.

Por Gabriel Ibarra Bourjac

“La transformación 
del PRI es de vida o 
muerte”, precisa su 
expresidente estatal,  

Héctor Pizano y expresa 
convencido que si el Revo-
lucionario Institucional no 
se transforma “difícilmente 
veríamos viabilidad en un 
proyecto político”.

“El PRI debe retomar 
en toda su concepción la 
militancia o sencillamente 
no tendría un futuro cierto”, 
añade.

Hay la necesidad que 
dicha transformación sea de 
inmediato, advierte.

Al mismo tiempo plan-
tea que el sistema de parti-
dos en el mundo sigue sien-
do la opción para resolver 
las diferencias y las visiones 
que se tengan.

Sobre cómo debe ser el 
PRI en el futuro, lo explica: 
“Debemos pensar en un par-
tido más horizontal, donde 
su representación emerja de 
su presencia territorial, de 
la base seccional, para ha-
cer un trabajo cercano a la 
gente”.

Pizano tiene claro que 
son los priistas jaliscienses 
los que tienen que tomar la 
decisión y no tienen por qué 
esperar que desde la Ciudad 
de México les marquen la lí-
nea de qué tienen que hacer. 

“No estoy de acuerdo en 
postergar un proceso de aná-
lisis y reforma hasta diciem-
bre, se me haría irresponsa-
ble, creo que el trabajo debe 
ser inmediato, hay priistas 
con identidad y ánimo de re-
construir esta propuesta para 
la sociedad, debemos apro-
vechar la experiencia, esa 
voluntad para que a la bre-
vedad desde Jalisco haga-
mos una propuesta”, añade. 

EL DILEMA DE SEGUIR 
EN EL PRI

P.  Héctor Pizano es 
priísta, ¿en qué condicio-
nes seguiría siendo priísta 
o dejaría de ser priísta?

P.  Vas a dar la lucha…
R. Desde luego estamos ya inmersos generando opi-

nión, con alto respeto a quienes hoy pueden tener una res-
ponsabilidad en el instituto político, pero sí con un llamado 
de atención que el trabajo se haga a la brevedad, no estoy de 
acuerdo en postergar un proceso de análisis y reforma hasta 
diciembre, se me haría irresponsable, creo que el trabajo 
debe ser inmediato, hay priistas con identidad y ánimo de 
reconstruir esta propuesta para la sociedad, debemos apro-
vechar la experiencia, esa voluntad para que a la brevedad 
desde Jalisco hagamos una propuesta. 

No esperaría los tiempos que me marcan en lo nacional, 
decido participar en un instituto político que tiene claro su 
rumbo, muchos priistas tienen mucho que decir para que 
haya cambios.

P.  El PRI es un partido nacional, mencionas que es-
tos cambios deben salir de las localidades. ¿Crees que 
eso cambiará?

R. Estoy convencido de eso si no sería un partido en 
el cual no podría transitar. Jalisco en su momento  tuvo 
un debate amplio rumbo a la asamblea nacional, con una 
propuesta clara de la transformación necesaria y urgente en 
nuestro partido que había sido postergada. Requeríamos un 
cambio profundo, compromisos claros, retomar una agenda 
que hiciera que el priísmo de los diferentes estados se sin-
tiera más identificado para irradiar confianza con la ciuda-
danía y no se atendió.

 
“DEBE REGULARIZARSE LA DIRIGENCIA”

P.  ¿Debe haber cambio de dirigencia estatal?
R. Creo que en este momento podía llevarse a cabo la 

regularización de la dirigencia, hoy hay un encargado que 
ha dicho que podría llegar hasta diciembre, o que podría 
seguir la ruta de la dirigencia nacional, es un tema jurídico 
más que político, pero si no quisieran encabezar este ejer-
cicio podría haber una dirigencia de transición. Yo creo que 
quienes están hoy al frente del partido pueden hacer un aná-
lisis puntual de su papel en este proceso, la campaña ya ter-
minó, la elección está por concluir, creo que lo que urge es 
armar una comisión muy plural que lleve a cabo los trabajos 
de análisis y de recibir las propuestas para poder ver cuál es 
el partido que los priistas queremos tener como propuesta 
para el nacional.

P.  Parece que Aristóteles Sandoval apoya a Manuel 
Alfaro para que sea dirigente. Si eso se cristaliza, ¿lo 
apoyarías?

R. Yo en principio he dejado clara mi posición, primero 
hay que ver qué México y qué estado queremos para ver 
qué partido necesitamos, una vez definido eso, una vez que 
tengamos el partido entonces tendremos claros los elemen-
tos del perfil que lo podría dirigir, ver los personajes que 
levantan la mano y los que no la han levantado si encuadran 
en el perfil.

P.  En la elección para gobernador y para presiden-
te, ¿cuántos votos se perdieron entre la elección de 2012 
y 2018?

R. Estamos hablando de cerca de 900 mil votos, insisto, 
en un proceso intermedio, nos sacan alrededor de 500 mil 
votos.

P.  ¿Por qué perdieron Jalisco? En qué se equivoca-
ron, el candidato, la estrategia, qué pasó…

R. Es difícil culpar a los candidatos del resultado de una 
elección cuando compitieron en circunstancias adversas 
en el clima federal y local. Las circunstancias que se viven 
donde la ciudadanía reclama vivir en un ambiente de inse-
guridad, con un ambiente sumido en la corrupción e impu-
nidad, hoy le cobran factura al partido en el gobierno donde 
estamos nosotros, no obstante los esfuerzos de los procesos 
que hemos instaurado, de haber detenido y encarcelado 
gente como nunca se había hecho antes. 

P.  ¿Falló la estrategia política? En 2012 hubo alian-
za con el Verde, después ya no se dio…

R. Desde luego que queda claro que en esta elección lo 
que marcó la diferencia fueron las famosas coaliciones y 
alianzas, es decir, el PRI en 2009 llega a recuperar Guada-
lajara con una alianza con el PANAL muy exitosa, en 2012 

>LA MAYOR CRISIS DEL PRI DE SU HISTORIA

ES DE VIDA O MUERTE 
TRANSFORMAR AL PRI

con el Verde, en 2015 teníamos construida una alianza entre 
el Verde y PANAL que al final se cae con el PANAL, se le 
entregan posiciones al Verde que capitalizan, pero el PRI 
le entregó de más en su momento con los resultados que 
no fueron deseados. En 2018 quedó marcado nuestra dife-
rencia profunda con el Partido Verde que no tenía ninguna 
intención de buscar alianza con nosotros, no obstante que 
lo planteamos como necesidad, no se lograron ninguna de 
las dos.

P.  En la falta de acuerdos con el Verde y con Nueva 
Alianza, ¿de quién fue la responsabilidad?

R. En el 2015 teníamos cerrada la alianza por el PA-
NAL, se decide otorgarle las posiciones al Verde, con lo 
cual el PANAL queda dolido con nosotros y no se logró 
recomponer la relación, insistimos hasta el final, el gober-
nador estuvo en una mesa en México con una gran pasión 
pero había una seria y profunda distancia con la dirigencia, 
yo tengo buena relación con algunos dirigentes y no hubo 
forma de salvar esos agravios. 

En el tema del Verde, Aubry hizo una alianza productiva 
y ventajosa en 2015; determinó desde hace algunos meses 
que rompía su acuerdo institucional con nosotros y con el 
gobierno, aduciendo compromisos incumplidos, queriendo 
competir solo, al final los números le dan la razón, lo cual 
duplica lo que obtuvo en 2015.

P.  El PRI tiene un jefe político a nivel nacional que 

“Creo que lo que urge es armar una comisión muy plural que 
lleve a cabo los trabajos de análisis y de recibir las propuestas 
para poder ver cuál es el partido que los priistas queremos tener 
como propuesta para el nacional”, propone Héctor Pizano.

Héctor Pizano Ramos expone su visión sobre el tipo de transformación que debe registrar el PRI.

Si este PRI no 
se transforma, 
difícilmente 
veríamos viabi-
lidad en un pro-
yecto político, 
el PRI requiere 
una transforma-
ción profunda, 
de fondo, en 
términos no solo 
de organización 
sino la revisión 
puntual de nues-
tros principios 
y programa de 
acción, pero 
sobre todo las 
causas”.

HÉCTOR PIZANO/
EX PRESIDENTE 

ESTATAL DEL PRI

es el presidente, a nivel local que es el gobernador. ¿Qué 
tanta responsabilidad tiene Aristóteles Sandoval en la 
derrota del PRI en Jalisco?

R. En la forma que hacemos la política en el PRI en-
tendemos el papel que juega a quien hemos denominado el 
primer priísta en el estado y el primer priísta en la nación, 
pero también tenemos la responsabilidad los que tenemos 
cargos de dirigencia o consejero en cualquier comité. 

No puedes atribuirle los descalabros a quien obviamente 
tiene el mayor peso político en las decisiones, porque esas 
decisiones se cristalizan a través de la aceptación de estos 
órganos colegiados, quienes integramos los consejos polí-
ticos tenemos la palabra en la toma de decisiones internas. 
Si en los usos y costumbres siempre hemos determinado la 
participación activa de quienes hoy están en responsabili-
dad gubernamental es porque son parte de este equipo. 

Cada quien debe asumir parte de su responsabilidad, 
porque también podríamos hablar de los resultados que este 
gobierno le ha dado a Jalisco y que son reconocidos, de la 
calificación que goza el ejecutivo del estado, que sigue sien-
do un gobernador bien calificado, querido por la población, 
si bien los resultados del gobierno no fueron radiados, no 
llevaron implícito beneficios directos al partido, no pudi-
mos trasladar esa buena imagen al partido también no po-
demos nosotros hablar que el partido paga todas las culpas 
únicamente.

P.  ¿Hay condiciones para que los priístas puedan de-
batir cuando hay un presidente que es el jefe político del 
PRI  y un gobernador? No sería más recomendable que 
terminen sus cargos para que tomen decisiones…

R. Eso sería como reconocer que en el PRI no se puede 
hacer sino a partir de la voluntad de, quien es valiosa su 
opinión conforme a la responsabilidad que tienen, pero el 
ejercicio de reflexión de lo que debe ser nuestro país, el es-
tado y nuestro partido debe construirse de la visión de todos 
los priistas, a partir del resultado del 1 de julio que es la 
conclusión de una serie de resultados que se vinieron dando 
en los últimos años, los priistas debemos entender que hoy 
nos llama un trabajo serio, responsable, de buscar construir 
y proponer cuál es la visión que tenemos para buscar ver en 
qué puntos coincidimos para poder construir una propuesta, 
eso tendrá mucho que ver con la visión que tengan quienes 
ejercen el gobierno, pero creo que perder un mes, dos o tres 
sería lamentable.

LOS SECTORES
P.  Los pilares del PRI han sido los sectores. En esta 

transformación que hablas, ¿qué papel jugarían los 
sectores y como debería ser la relación entre partido y 
sectores?

R. Ha sido importante la organización del PRI en sus 
tres etapas, donde precisamente sectoriza su militancia 
para representar a quienes tienen liderazgo en el campo, 
a quienes están en el sector obrero y el sector popular. Es 
importante su trabajo, lo que han logrado, es indudable la 
representación que tienen. Sin embargo hablamos de la ne-
cesidad de transformar un partido que ya no está en el go-
bierno, que ya no tiene esa estructura ni organización, que 
los liderazgos tendrán igual que las mujeres y jóvenes una 
presencia importante pero que tiene que ser territorializado. 

P.  ¿O sea, en el PRI horizontal, las candidaturas se-
rán para quien tenga más seguidores?

R. La representación debe nacer en espacios de parti-
cipación, donde podrán tener mayoría o donde no tendrán 
algún tipo de representación, este partido tiene que volver 
a encontrar los liderazgos a partir de una representación en 
cada espacio electoral, esto llama a que hay una participa-
ción activa de quienes se aglutinan, llámese movimiento 
territorial, democracia social, alguna central obrera, que 
son importantes en cada esquema, pero que en esta nueva 
organización más horizontal tendríamos que dejar de sec-
torizarnos y trabajar más en un espacio a nivel de calle, 
manzana, colonia, para tener mayor penetración. El Partido 
tendría que ser de causas, pero en su organización interna 
debe ser más territorial, ciudadano, más que sectorizar a su 
militancia”.

LA VISIÓN DE HÉCTOR PIZANO

R. Desde luego que tengo una militancia desde 1981, en 
la cual he participado de forma activa, desde ser presidente 
del seccional 592 hasta tener la honrosa posición de ser pre-
sidente del partido, ser delegado en algunos otros estados, 
estuve en el Comité Nacional, he tenido la fortuna de ser 
síndico de mi municipio, diputado local, secretario del tra-
bajo, hoy diputado electo plurinominal, tengo raíces fuertes 
en lo que ha sido mi partido a lo largo de la historia, busco 
aportar y estoy dispuesto a acudir a cualquier espacio donde 
se nos llame para buscar construir la nueva propuesta del 
instituto político que pertenezco, pero que estoy convenci-
do que debe transformarse. 

Si este PRI no se transforma, difícilmente veríamos via-
bilidad en un proyecto político, el PRI requiere una trans-
formación profunda, de fondo, en términos no solo de or-
ganización sino la revisión puntual de nuestros principios y 
programa de acción, pero sobre todo las causas y la agenda 
que estamos dispuestos para que cada uno de nuestros re-
presentantes populares tenga claro cuál es la posición del 
partido en todos los temas que le interesa a la sociedad, no 
puede haber medias tintas, tiene que haber definiciones, el 
partido debe estar del lado de la gente y los ciudadanos para 
efecto de poder buscar en el trabajo político aportar y ser 
opción”.

“No estoy de acuerdo en postergar un pro-
ceso de análisis y reforma hasta diciem-
bre, se me haría irresponsable, creo que 
el trabajo debe ser inmediato, hay priistas 
con identidad y ánimo de reconstruir esta 
propuesta para la sociedad”.



[Semana del 5 al 11 de Agosto de 2018] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
15

[Semana del 5 al 11 de Agosto de 2018] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
14

LO QUE QUEDÓ ATRÁS 
“Creo que lo más importante que debemos de reflexionar 
y analizar los priistas que lo que quedó atrás es una forma 
de hacer la política, que es una política que viene desde 
arriba, donde los responsables somos los propios priistas 
porque no queremos cambiar la cultura de soportar esas 
decisiones que en nada benefician a la militancia del PRI”.

MOCHES Y CORRUPCIÓN
“En la precampaña de Miguel Castro me tocó ver como 
varios presidentes municipales lo abordaban para que-
jarse de moches que varios funcionarios le pedían en la 
designación y lo que tiene que ver con obras y programas, 
no se puede caminar así. Tenemos que quitarnos el miedo, 
caminar con la verdad, dejar a un lado la irresponsabilidad 
que tenemos de no afrontar los problemas”.

¿CAMBIAR DE NOMBRE?
“Podemos cambiar el nombre, pero si no cambiamos de actitud no servirán los cam-
bios. Necesitamos que el PRI se convierta en una oposición responsable, donde primero 
reconozca sus errores, primero entienda que hay un ciudadano que está muy al pen-
diente de la conducta de los actores en la vida pública”.

REPLANTEAR RELACIÓN CON EL CENTRO
“Hoy tenemos que replantear esa relación, no solo del partido con los gobiernos, tam-
bién con los ciudadanos. Si nosotros seguimos aceptando callados las decisiones e 
imposiciones del centro, nosotros en Jalisco nos seguiremos quejando del centro y los 
municipios se  seguirán quejando de las decisiones del gobierno del estado a través de 
la figura del gobernador”.

Por Gabriel Ibarra Bourjac

“Nunca más una per-
sona, sea quien sea, 
se llame como se lla-
me y esté donde esté, 

debe tomar las decisiones 
que solamente correspon-
den a los priistas”.

“La política vertical que 
viene desde arriba, quedó 
atrás. Se acabó esa forma de 
hacer política, antes como 
antes y ahora como ahora, 
eso ya no funciona”.

Es Rubén Vázquez, 
quien mucho antes del pro-
ceso electoral pretendió di-
rigir al PRI, generando un 
movimiento de abajo hacia 
arriba, contra las imposi-
ciones del poder, tiene muy 
claro lo que hoy debe ser el 
Revolucionario Institucio-
nal, después de la estrepito-
sa derrota del 1 de julio. 

“Tiene que ser un cam-
bio no solamente del tama-
ño de la derrota, tiene que 
ser un cambio que trascien-
da más allá del mensaje que 
los ciudadanos nos dejaron 
en las urnas”, añade.

“La gente castigó la co-
rrupción, la impunidad y los 
malos gobiernos”, sintetiza 
en entrevista con Concien-
cia Pública la crisis que vive 
hoy el PRI, con la peor de-
rrota en sus 90 años de vida, 
como fueron los resultados 
del pasado 1 de julio. 

El partido en el gobier-
no y del gobierno se acabó, 
considera el laguense. “No-
sotros necesitamos en el PRI 
que los votos que cuenten y 
no los votos que pesen”. 

“Si de verdad queremos 
cambiar, debemos enten-
der que la democracia nos 
puso a todos en igualdad de 
condiciones, que ya no hay 

bía tanta persona que abandonara el partido, no son traido-
res, son gente que muchos casos mantuvo su dignidad. A la 
dirigente del MT en Guadalajara le niegan la participación 
con el argumento de que no tenía militancia, se cometieron 
aberraciones, enfrentamos a los grupos en los municipios”. 

El comité estatal bajo la dirección de Héctor Pizano, 
sacó una convocatoria en municipios, con asamblea, escru-
tinio, constancia de mayoría, días antes de cerrar el plazo 
para registrar candidatos metió muchas mujeres, el tribunal 
dejó claro si sacaste la convocatoria debiste prever las cuo-
tas de equidad de género, entonces hubo un desaseo total”. 

LA ENTREVISTA
Pregunta. ¿Es un partido corrupto el PRI?
Respuesta. Hay mucha corrupción en el PRI. No es 

posible que nuestros presidentes municipales sean los pri-
meros que se quejen de los moches que los piden dependen-
cias federales y estatales, pero cuál es el reto: que no nos 
andemos quejando en los pasillos, que socialicemos que es 
una cultura que hay que cambiar. Claro que tiene riesgos, 
pero quien no quiera estar en esto que no esté, es el princi-
pal reto, dejemos de quejarnos en las mesas, tiene nombres 
y apellidos, el gobernador lo sabe, se lo he comentado, le 
he dado pruebas contundentes de corrupciones de algunas 
secretarías.

P. ¿Tendrá el PRI la capacidad para adecuarse a los 
nuevos tiempos?

R. Claro, nos tenemos que replantear el modelo de or-
ganización que somos, somos una organización vertical y 
autoritaria, debemos ser horizontales, tenemos que transitar 
de una organización de sectores e intereses, a una organi-
zación territorial y de causas. Hay un ejemplo claro en la 
pasada elección, las campañas no las hicimos los sectores y 
las organizaciones, la hicieron las estructuras de cada uno 
de los candidatos. 

“NO SOMOS UN PARTIDO DEMOCRÁTICO”
P. Los sectores han sido pilares en el PRI. ¿Cómo 

debe ser la relación ahora del partido con los sectores?
R. Un partido tiene que estar abierto a todas las expre-

siones, necesitamos que nuestros procesos y la toma de 
decisiones sean democráticas, que sean nuestros padrones 
los que determinen, no somos un partido democrático y te-
nemos que decirlo, vamos a eventos y hablamos de demo-
cracia, de apertura, y sabemos que está la mano de quien 
gobierna Jalisco para tomar decisiones, la mano de quien 
gobierna el país para tomar decisiones, tenemos que qui-
tarnos esa cultura y entender que solamente vamos a so-
brevivir si las decisiones las toman los militantes, porque 
ojo, en el 94-95 perdimos ante un adversario ideológico 
histórico, hoy perdimos ante adversarios que son parecidos 
a nosotros, por no decir que son una prolongación de no-
sotros mismos, eso hace muy atractivo para muchos que 
ven que en el partido es imposible tener una candidatura, 
de eso tenemos que preocuparnos, no nos preocupemos de 
que perdamos el gobierno, que nos preocupe que estamos 
perdiendo a la gente.

P. El PRI es un partido nacional con una dirección 
central, ¿esto debe seguir o cambiar? 

R. Tenemos que cambiar el mosaico y el mapa político 
electoral en el país, somos la tercera fuerza nominal, so-
mos una fuerza electoral pero no tenemos fuerza política 
frente al centro, siempre nos ha avasallado. Hoy tenemos 
que replantear esa relación, no solo del partido con los go-
biernos, también con los ciudadanos. Si nosotros seguimos 
aceptando callados las decisiones e imposiciones del cen-
tro, nosotros en Jalisco nos seguiremos quejando del centro 
y los municipios se  seguirán quejando de las decisiones del 
gobierno del estado a través de la figura del gobernador, de-
bemos entender que eso ya pasó, ya no da resultados, no es 
una lucha ni una pelea, o algo que tenga nombre o apellido, 
el reto es cambiar la cultura de cómo tomamos decisiones.

P. ¿Ya hay que enterrar ese partido? Los priístas así 
lo aceptaban, tan lo aceptaban que cambiaron los esta-
tutos para tener un candidato presidencial que no fuera 
militante, porque así lo quería el Presidente.

>LA MAYOR CRISIS DEL PRI DE SU HISTORIA

EL PRI ANTE LA OPORTUNIDAD 
DE SER VERDADERO PARTIDO

R. Se acabó esa forma de hacer política. La gran tarea y 
responsabilidad que tenemos los priístas, antes como antes 
ahora como ahora, eso ya no funciona, cuando voces como 
esta se expresaban los juzgaban de loquitos. Yo solo quiero 
decir, en Estados Unidos hay uno que decían que estaba 
loquito y es presidente, aquí en México hay otro que dicen 
que no está bien de sus facultades y es presidente, porque 
tomaron la decisión de cambiar la forma de hacer la polí-
tica.

P. Elementos que han distinguido al PRI en su forma 
de operación, es la disciplina y la unidad, que se fueron 
perdiendo. Con los cambios que se pudieran dar, ¿qué 
puede pasar con esto?

R. La única disciplina debe ser con la verdad y con 
la realidad. Si no entendemos que el cambio empieza por 
nosotros, tenemos la probabilidad o la amenaza de poder 
desaparecer. Y la unidad es claro, debe ser en torno a las 
decisiones que la militancia determine, tenemos estatutos 
que no se cumplen, nunca más en el partido tenemos que 
nadar deshaciendo oficios para justificar un requisito en los 
estatutos, que dice haber tenido una responsabilidad de par-
tido, hay que quitar esa cultura, nosotros mismos andamos 
ahí porque nos lo ordenan, hay que hacer una carta don-
de dice que determinado aspirante tiene militancia cuando 
sabemos que no es cierto, eso tenemos que cambiar, si no 
entendemos ese cambio emocional y cualitativo no vamos 
a poder cambiar.

P. ¿Debe de cambiar de nombre el PRI?
R. Todo en la vida ha ido cambiando, creo que tene-

mos una marca muy desgastada, pero es una decisión de 
todos los militantes. Podemos cambiar el nombre, pero si 
no cambiamos de actitud no servirán los cambios. Necesita-
mos que el PRI se convierta en una oposición responsable, 
donde primero reconozca sus errores, primero entienda que 
hay un ciudadano que está muy al pendiente de la conducta 

“Hay mucho debate sobre el futuro del PRI, pero el futuro está 
en nuestras manos”, considera Rubén Vázquez, dirigente de 
Movimiento Territorial.

“Definitivamente la gente castigó la corrupción, la impunidad y los malos gobiernos”, afirma Rubén Vázquez, dirigente de Movimiento 
Territorial del PRI Jalisco.

Nos tenemos 
que replantear el 
modelo de or-
ganización que 
somos, somos 
una organización 
vertical y auto-
ritaria, debemos 
ser horizontales, 
tenemos que 
transitar de una 
organización 
de sectores e 
intereses, a una 
organización 
territorial y de 
causas”.

RUBÉN VÁZQUEZ/
VOZ CRÍTICA 

DEL PRI

de los actores en la vida pública, que necesitamos arribar a 
una nueva etapa, que sea una etapa en donde tengamos ho-
nestidad, congruencia, que el referente más importante sea 
el ejemplo, el buen ejemplo, es un elemento que ha estado 
ausente en los últimos años.

“EL FUTURO ESTÁ EN NUESTRAS MANOS”
P. ¿Hay quienes le extienden el certificado de defun-

ción al PRI? 
R. El PRI a pesar de que permitimos que nos impusieran 

un candidato sin militancia, a pesar de todo, ser priista es 
un estado emocional, es un estado en donde lo importan-
te es generar condiciones, hablo por el verdadero priista, el 
que toca puertas, el que hace campaña, ser priista es una 
actitud mental de hacer cosas que le sirvan a la gente. Hay 
mucho debate sobre el futuro del PRI, pero el futuro está en 
nuestras manos, o cambiamos o nos cambian, siempre lo he 
dicho, si no acabamos con la corrupción la corrupción está 
acabando con nosotros.

P. Se ha señalado que debe haber cambio de dirigen-
cia, una discusión. ¿Debe cambiarse la dirigencia o pri-
mero debe haber una introspección hacia dentro?

R. Creo que hay dos aspectos importantes, primero hay 
que terminar los juicios jurisdiccionales electorales, no es 
correcto que estemos peleando el cambio de dirigencia 
mientras algunos están peleando en tribunales. Número dos, 
necesitamos que Jorge Aristóteles deje el gobierno para que 
los militantes puedan ejercer un voto en libertad y concien-
cia, necesitamos entender que nunca más una sola persona, 
sea quien sea y se llame como se llame, debe tomar la deci-
sión que le corresponde a todos los priistas.

A MIGUEL LE FALTÓ MÁS CARÁCTER
P. ¿Qué tanto incidió en la derrota el candidato?
R. Miguel es un capital político que tenemos los priístas, 

porque es un hombre de bien, una persona que no tiene nin-
gún señalamiento, el único problema que veo en esta cam-
paña es que hubo una tendencia nacional que evidentemente 
arrasó a lo estatal, pero también hay que decirlo, esperaba 
un Miguel con más carácter, que tomara las riendas de una 
campaña que nunca la tuvo, todas las decisiones que se to-
maron en Casa Jalisco las aceptamos, eso debemos cambiar, 
no es un ataque al gobernador, tiene que haber una reflexión 
seria de cambiar eso. Ahora, creo que estamos frente al reto 
que tenemos que transformarnos y evolucionar, no lleva-
mos prisa pero debemos hacerlo de verdad.

P.  Es un activo Miguel del PRI, ¿podría dirigir al 
partido?

R. Sí es un activo, creo que Miguel antes de aspirar a 
dirigir al PRI, debe responderse una pregunta: tendrá la legi-
timidad de querer dirigir al PRI cuando no usó su logotipo, 
cuando le tuvo que ordenar el Tribunal que lo usara y lo 
multaron, ¿cómo quieres dirigir algo que no querías que es-
tuviera, también esa discusión ideológica se debe dar?

“YO ME VEO EN EL PRI”
P. ¿Dónde se ve Rubén Vázquez?
R. Yo me veo en el PRI, luchando porque ahora sí haga-

mos las cosas de verdad, esos que nos parábamos en algu-
nas ocasiones y en tiempos hasta fuimos levantados cuando 
teníamos el poder público en Jalisco. Simple y sencillamen-
te me veo dando mi mejor esfuerzo para que hagamos las 
cosas bien, para que tengamos un partido con reglas claras, 
que todos los priistas sepan las reglas para ser candidato, 
para ser dirigente, nunca más andemos limitando la parti-
cipación, eso es lo más importante que tenemos frente al 
futuro.

P. ¿Vas a buscar la presidencia?
R. Sí la voy a buscar, será la última vez que la busque, 

buscaré que todos los militantes desde el más encumbra-
do hasta el más humilde puedan votar y puedan determinar 
quién quieren que sea su presidente. Yo soy de la idea que el 
Inge Ramiro se tiene que esperar para que conjuntamente, 
como decisión de priistas, lleguen los tiempos y abramos 
un proceso, que nunca más una persona determine lo que le 
corresponde a los priistas.

EL JUICIO DE RUBÉN VÁZQUEZ

grandes ni chiquitos, todos somos iguales, estamos ante 
la gran oportunidad de hacer un partido político que tenga 
como característica el que sus decisiones las tomen desde 
abajo”. 

Rubén Vázquez señala de la misma forma un mal que 
condujo al PRI a esta dolorosa derrota. “También tenemos 
una gran oportunidad, ahora que dejemos de ser gobierno, 
vamos siendo partido, vamos recuperando lo que nunca de-
bió de haber sido cuando se fusionó la partidocracia con el 
presidencialismo, perdimos como opción política frente a 
los ciudadanos”.

En la entrevista el dirigente de Movimiento Territorial, 
uno de los sectores del PRI, habla también del gobierno de 
Aristóteles Sandoval y su grado de responsabilidad en la 
derrota. “Aristóteles nos debe una explicación a los priistas, 

debe dar la cara y hablarle a la militancia”.
Hace también referencia del papel que jugaron otros ac-

tores, como Miguel Castro, candidato al Gobierno de Jalis-
co y del ex presidente estatal del PRI, Héctor Pizano. Estu-
vimos frente a una campaña atípica, en lo nacional y estatal, 
tuvimos un candidato que no tomó las decisiones para las 
candidaturas, que se despersonalizó, como Miguel Castro”

Sobre Héctor Pizano, expresa: “tenemos que analizar 
sin fobias, con tranquilidad, la actuación de Héctor Pizano 
como presidente del partido, cuando llega le quita el apoyo 
económico a todos los comités donde éramos oposición, 
vino a desarticular más de la mitad de los comités munici-
pales, con municipios importantes de Jalisco, donde generó 
enfrentamiento entre grupos”.

“Nunca en la historia desde que tengo uso de razón ha-

“Miguel es un capital político que tene-
mos los priístas, porque es un hombre 
de bien, una persona que no tiene ningún 
señalamiento, el único problema que veo 
en esta campaña es que hubo una tenden-
cia nacional que evidentemente arrasó a 
lo estatal, pero también hay que decirlo, 
esperaba un Miguel con más carácter”.

• SE ACABÓ LA POLÍTICA VERTICAL EN EL PRI
• RAMIRO HERNÁNDEZ DEBE SEPARARSE DE DIRIGENCIA 
• PIZANO DESARTICULÓ A  COMITÉS MUNICIPALES
• ARISTÓTELES LE DEBE EXPLICACIÓN A PRIISTAS
• NO DEBEMOS ACEPTAR IMPOSICIONES DEL CENTRO
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Pocos son los políticos que contra viento y marea se han mantenido lustros com-
pletos en los primeros planos de la vida nacional, unos más conocidos que 
otros, pero sin duda, unos se distinguen por su negro historial y por los escán-
dalos protagonizados en los tiempos del partidazo, el PRI.

Entre Emilio Gamboa, Alfonso Durazo, Manlio Fabio Beltrones y otros actores en-
vueltos en escándalos nacionales aparece uno, muy singular, que después de militar 
casi toda su vida en el PRI en los primeros planos de la política nacional, hoy vuelve 
de la mano del virtual presidente electo a protagonizar los espacios de poder, se trata de 
Manuel Bartlett Díaz.

Extrañeza. Andrés Manuel López Obrador ha demostrado que las lealtades se pa-
gan, y no importa quién seas, ni el pasado que tengas, si le eres leal, seguro formas parte 
de su círculo y equipo de gobierno.

Y no llama la atención que sea una persona de 80 años la que vaya al frente de una 
de las empresas del estado que demanda mayor exigencia en adaptación tecnológica, ni 
que maneje grandes cantidades de dinero, sino de quién se trata.

La historia de Bartlett. En 1988 y previo a esas elecciones, los procesos democrá-
ticos en México eran una pantomima, ya que las organizaba y calificaba el gobierno 
en turno, por lo que, hubiera lo que 
hubiera, siempre ganaba el candi-
dato del PRI; ya que el gobierno 
era jugador y árbitro a la vez de las 
votaciones.

En 1988, hace 30 años, las co-
sas se le estaban complicando al 
PRI; no podían frente al clamor 
popular que ya asomaba vientos de 
cambio, y una noche de julio, de 
hace tres décadas, Manuel Bartlett 
Díaz, como presidente de la Comi-
sión Federal Electoral, por el car-
go que ostentaba de ser Secretario 
de Gobernación de Miguel De la 
Madrid, anunciaba que el sistema 
electoral se había caído, y no se po-
día determinar un ganador; ante un 
evidente tufo de fraude.

A las horas, de madrugada, sa-
lió Bartlett junto con el entonces 
presidente del PRI a anunciar “la 
victoria contundente” de Carlos 
Salinas de Gortari con más del 50 
por ciento de la votación.

Durante el tiempo que fue Se-
cretario de Gobernación, además 
de este evidente fraude electoral que encabezó fue señalado por agentes internacionales, 
de la DEA y de la CIA,  por haber estado inmiscuido con los carteles de la droga, de 
quienes recibió supuestamente millonarios sobornos.

Después, en 1993, Bartlett fue gobernador de Puebla, con casos muy sonados de 
abusos de poder y evidentes casos de corrupción; y luego al terminar su mandato, en el 
año 2000, fue Senador de la República por la misma entidad federativa.

El regreso. En el 2006 por conflictos políticos y por quedarse fuera del círculo de 
poder, se salió del PRI y apoyó a AMLO a la presidencia de la República; en el 2012 
volvió a ser Senador, ahora plurinominal por el PT, y hoy, de la mano del Andrés Ma-
nuel, lo anuncia como próximo director de la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

La CFE necesita un reordenamiento a fondo, establecer parámetros de calidad inter-
nacionales y una fiscalización escrupulosa, dadas las cifras de escándalo en las pérdidas 
de la empresa, que suman miles de millones de pesos.

Para muestra basta un botón, según las cifras de la misma empresa estatal el se-
gundo trimestre de este año que concluyó: abril, mayo y junio, tuvo pérdidas históricas 
al registrar un déficit total de 28 mil 459 millones de pesos, comparado con el mismo 
periodo del año pasado; algo ofensivo e inaceptable.

En la empresa dijeron que se debió a la baja en la venta de la luz, a la pérdida cam-
biaria y el alza del 86 por ciento en sus gastos administrativos.

La redención. Aún y a pesar de estos pésimos resultados y la grave situación finan-
ciera, AMLO se decide por Bartlett Díaz para ponerlo al frente de la CFE.

La energía y los avances tecnológicos van de la mano, y Andrés Manuel López 
Obrador se decidió por poner al frente de la empresa estatal, a un político de 80 años con 
un pasado muy oscuro , un personaje que hoy, a todas  luces, ya redimió.

Twitter: @CesarIniguezG
Facebook: César Iñiguez

cesar_iniguez@hotmail.com

Insisten los cúpulos empresarios de La Confederación Patronal de la República 
Mexicana (Coparmex) en que el próximo gobierno federal tenga un Consejo Fis-
cal Independiente (CFI) el cual asesore al Congreso en materia de gasto público 
y acredite la sustentabilidad de los programas sociales, al señalar en voz de su 

presidente Gustavo de Hoyos Walther: “Ante la inminente puesta en marcha de mu-
chos programas sociales y proyectos de Gobierno, que serán altamente demandantes 
de los recursos públicos, el CFI puede ser la instancia que los valore y acredite en su 
sustentabilidad de mediano y largo plazo”.

Hay una gran expectativa ya que, el presidente electo, Manuel Andrés López Obra-
dor, externó su respaldo a la propuesta de la conformación del CFI, en los “Diálogos 
Manifiesto México” convocados por la Coparmex en mayo pasado. Dicho Consejo, 
como órgano consultivo integrado por especialistas en temas hacendarios y financieros 
con el mandato legal para asesorar al Poder Legislativo en temas relacionados con 
responsabilidad fiscal, el diseño y ejercicio del presupuesto, el endeudamiento público 
y en general, en temas inherentes a las finanzas nacionales, asesoraría al Congreso de 
la Unión en la atención de múltiples problemas estructurales del país en materia hacen-
daria: ayudaría a contribuir para que se disminuya el déficit creciente en las pensiones; 
a fijar límites al endeudamiento del Gobierno federal, estatal y, desde luego, munici-
pales; permitiría diseñar un esquema fiscal competitivo; generar mayor recaudación a 
nivel local y reducir la economía informal. Para su creación sería necesario modificar 
la Ley Orgánica del Congreso, así como de la Ley Federal de Presupuesto y Respon-
sabilidad Hacendaria, dotando al citado Consejo de independencia técnica y de gestión 
para el cumplimiento de su mandato.

La práctica internacional recomienda este tipo de organismos que promueven la 
transparencia y la credibilidad de los gobiernos y garantizan una política fiscal soste-
nible, ya implementado en Canadá y Estados Unidos, España, Chile, Perú y Colom-
bia. La implementación de este órgano ha sido además ampliamente promovida por 
el Fondo Monetario Internacional en reiteradas ocasiones, así como por la OCDE, 
organización donde prácticamente todos sus países miembros cuentan con un Consejo 
de esta naturaleza. En México también la Auditoría Superior de la Federación se ha 
pronunciado a favor de su creación. Habría que escuchar la opinión de los diversos 
integrantes del Sistema Nacional Anticorrupción. (Creo que todavía existen y también 
a nivel local.) 

Recientemente, el próximo Secretario de Hacienda y Crédito Público, también se 
manifestó públicamente a favor de la creación del CFI, contrario a la oposición de sus 
antecesores en dicho órgano. Lamentablemente, hasta ahora la iniciativa no ha pros-
perado, fundamentalmente por la oposición de esa Secretaría con el argumento de que 
en México ya existen mecanismos de revisión independientes de las finanzas públicas 
ya  que  contamos con una serie de controles en materia de política fiscal, además de 
que precisamente en el Poder Legislativo se cuenta con dos instituciones que realizan 
esa tarea, el “Centro de Estudios de Finanzas Públicas” que asesora a la Cámara de 
Diputados y el “Instituto Belisario Domínguez” que asesora en estos temas a la Cáma-
ra de Senadores. Yo en lo personal dudo que se apruebe la creación de este órgano ya 
que le quitaría mucha fuerza tanto al Secretario de Hacienda como al propio MALO 
al encontrar un órgano técnico que se opusiera a sus políticas populistas, muchas de 
las anunciadas en campaña no tienen sustento técnico. Las excusas estarán como las 
del futuro Secretario de Comunicaciones para no continuar el Nuevo Aeropuerto de la 
Ciudad de México. Esto es, de lo más tonto.

A propósito de temas fiscales, la amnistía de la que hablaba Manuel Andrés en la 
campaña, ahora se asoma a la materia fiscal, si usted tiene adeudos fiscales federales 
de ejercicios anteriores, que no provengan de créditos determinados por compra de 
facturas, u otras mecánicas de defraudación fiscal, váyase juntando una lana, ya que en 
el proyecto de ley de Ingresos de la Federación para 2019 se contemplan una serie de 
descuentos, perdonando hasta el 80% de los adeudos generados antes del 1 de enero 
de 2013 y condonando el 100% de accesorios (recargos y actualización) y multas a los 
del 2013 en adelante. Las reglas deberán emitirse antes de marzo de 2019. Además en 
materia fiscal pareciera que el equipo del señor López ve con buenos ojos la implemen-
tación de un Impuesto al Valor Agregado generalizado, excluyendo alimentos básicos 
y medicinas del cuadro básico, motivo por el que anunciaron una disminución de la 
tasa de ese impuesto en la región fronteriza. Creo que el borrón y cuenta nueva que le 
ordenaron a la CFE es también aplicable al SAT, ojalá y al gobernador de Jalisco se le 
ocurra algo similar, digo, de despedida, para que no solo los funcionarios a los que les 
tocó Notaría se acuerden de él. 

 Y a propósito de la CFE, están muy preocupados por los números rojos que reporta 
en sus estados financieros, la solución es muy sencilla, cortar el servicio de todos esos 
(millones) que literalmente se roban el fluido eléctrico. Huy, pero se me olvidaba que 
muchos de esos son de las huestes de Morena, y entonces tendrán permiso para seguir, 
como dicen en mi pueblo, colgando el diablito. Al tiempo.

hromerof@correduria58.com

Nunca he utilizado los espacios en los que participo para escribir sobre el Con-
sejo Económico y Social del Estado de Jalisco, pero en virtud de que en 
breve me retiraré de este organismo, quiero dejar evidencia de mi postura a 
su muy probable –quizás inevitable- desaparición.

El Cesjal, paradójicamente, goza de un alto reconocimiento nacional e internacio-
nal. Tan sólo hay que recordar que estados como Nayarit, Aguascalientes, Zacatecas y 
Michoacán, buscaron crear sus propios consejos económicos basados en nuestro mode-
lo, pero no pudieron lograrlo ante la dificultad de alcanzar acuerdos entre las distintas 
representaciones que los integrarían, cosa que continúan lamentando; mientras que en 
países con añeja experiencia en estos temas como España, Argentina y Brasil, por ejem-
plo, lo consideran un órgano ciudadano ejemplar por su solidez orgánica y alta produc-
tividad y calidad en materia de estudios y recomendaciones; sin embargo, en casa, es 
decir, en Jalisco, ha sido blanco de toda clase de ataques sin sustento y conspiraciones 
orquestadas en restaurantes y oficinas del sector público y privado.

¿Por qué? Es difícil saberlo en realidad, aunque tengo algunas hipótesis y otras 
evidencias  que no daré a conocer hoy, pero que sí haré en su momento. Por lo pronto, 
lo que sí puedo exponer es que como consejero y después como secretario general, 
atestigüé cómo algunos personajes –
dentro y fuera de la institución- bus-
caron a toda costa imponer sus crite-
rios personales o controlar el recurso 
financiero.

No obstante lo anterior, el Cesjal 
tuvo su gran momento, al menos du-
rante cuatro años. Y para poner tan 
sólo unos casos, basta mencionar su 
participación directa en la reforma 
a la Ley de Transparencia, en la de 
Protección de Datos Personales, en 
la implementación del Sistema Esta-
tal Anticorrupción o  en la reforma 
de la Ley de las APP´s; así como en 
la elaboración de estudios y diagnós-
ticos de  suma trascendencia como 
el de los rastros metropolitanos, en 
de la brecha salarial entre hombres y 
mujeres en Jalisco y el de percepción 
de la corrupción en el estado. 

Sólo así es que podemos com-
prender porqué de pronto se volvió 
un organismo tan apetitoso para 
quienes buscan satisfacer sus nece-
sidades protagónicas mediante la 
conquista de su presidencia. ¿Quién, 
en su sano juicio, querría presidir un 
Consejo inútil e inactivo?

Lo señalo con toda responsabili-
dad, al Cesjal no se le puede cuestio-
nar ni por sus resultados recientes ni 
por la transparencia en el ejercicio de los recursos económicos que recibe; este orga-
nismo ha sido auditado como ningún otro y jamás se le ha encontrado nada digno de 
señalamiento y ni mucho menos algo que amerite sanción; no así lo concerniente a su 
conformación y reglamento interior, pues es lo que ha generado las disputas internas 
entre los consejeros y ha provocado vacíos normativos.

Por eso he sostenido desde hace años que el modelo que le dio origen debe ser 
transformado con el propósito de que haya un mayor rigor en la selección de consejeros 
y directivos del Consejo. Pienso que a lo largo de la historia de esta institución, algunos 
miembros distorsionaron su función y lejos de colaborar propiciaron un ambiente de 
grilla que no se pudo desterrar por completo.

Así las cosas, bien vale la pena hacernos una pregunta: ¿es posible logar que el 
Cesjal recobre la ruta que ya había tomado para volver a incidir en la vida pública de 
Jalisco?

Yo quiero ser optimista y pensar que sí. Sin embargo, es preciso hacer un alto en 
el camino y que todos hagamos un ejercicio de reflexión objetiva para que cada quien 
asuma sus responsabilidades y compromisos. 

Seamos claros, esta institución está en crisis de percepción pero no institucional; es 
víctima de chismes, de falsos trascendidos y de la política barata.            

Por eso es la hora de la definición. Se reforma al Cesjal o se le deja morir.     

Empresario, inversionista, escritor best seller y 
rector fundador de la UNIFEL México. 

En la actualidad es Secretario General del CESJAL.
 
 

 EL CESJAL: 
REFORMAR O MORIR

OPINIÓN

Aún no toma posesión y AMLO marca la nota diaria con sus decisiones. 
No obstante, en varios casos esa relevancia es crítica o de plano negati-
va, como sucedió con el anuncio de Manuel Bartlett como titular de la 
Comisión Federal de Electricidad.

Bartlett no es especialista en servicio eléctrico, tampoco es ingeniero y, como 
abogado, no tiene una carrera destacada en litigios que involucren las funciones o 
actividades de ese organismo. En pocas palabras, su vínculo cotidiano con la CFE 
se reduce a usar corriente eléctrica en su casa y oficina.

A la falta de un perfil técnico para esa función, a Bartlett lo sigue el fantasma 
de su trayectoria en los gobiernos priistas, en la que resalta su papel como respon-
sable del proceso electoral de 1988, en el que se le atribuye la famosa «caída del 
sistema» y un fraude para evitar que el PRI perdiera la presidencia.

Que Manuel Bartlett se formó en la línea dura del PRI no es novedad alguna. 
En estos días, en redes sociales se desempolvó una narración de Vicente Leñero, en 
la que relata las amenazas contra su familia, formuladas para evitar que la revista 
Proceso publicara, en 1983, un reportaje sobre abusos de poder, ordenados por 
Bartlett en territorio venezolano, contra sus sobrinos. El colofón es que Leñero y 
don Julio Scherer prefirieron omitir el reportaje y así evitar que se concretaran los 
amagos gubernamentales expre-
sados por José Antonio Zorrilla, 
titular de la Dirección Federal de 
Seguridad (DFS), a la postre se-
ñalado como autor del homicidio 
de Manuel Buendía y preso por 
esta causa en 1989.

En efecto, Bartlett nunca se 
anduvo por las ramas. En los 
ochenta, esa actitud y logística 
daban prestigio político a un ope-
rador gubernamental: la dureza y 
efectividad eran atributos de los 
detentadores del poder más va-
lorados. La amenaza, el chanta-
je, la revancha, la calumnia, los 
accidentes de los enemigos y las 
desapariciones, eran parte básica del modus operandi de la época.

Pero, lo que hace casi 40 años era prestigioso, hoy es materia de crímenes de 
lesa humanidad. La oposición ha tenido en Bartlett a su bestia negra: la que repri-
me, hace fraudes electorales y se llena las manos de suciedad para desprestigiar a 
sus adversarios. En el imaginario histórico de la izquierda, Salinas de Gortari, Díaz 
Ordaz y Bartlett tienen un lugar especial como seres del mal.

No obstante, la designación de Bartlett pone en aprietos a los propagandistas 
del nuevo régimen: ¿cómo se hace de Caifás un apóstol de Cristo? La respuesta 
mueve a la risa: convirtiéndolo en Pablo después del camino de Damasco. A seme-
janza del apóstol de los gentiles, Manuel Bartlett pasó de perseguidor de la verdad 
a defensor de la fe auténtica, fue convertido por la luz... y dejó el mal priista para 
constituirse en campeón del proyecto alternativo de nación. No, no es exageración: 
eso es lo que alegan algunos de los morenistas, conflictuados por una decisión de 
AMLO que no logran comprender.

Pero, más allá de lo absurdo de la situación, el análisis político exige preguntar 
por qué AMLO decidió incorporar a Bartlett en una entidad pública. ¿No le impor-
ta la opinión de sus militantes y electores? ¿No se percata de lo que sucede? ¿Hay 
alguna explicación racional de esta medida? A pesar de lo que parezca, existe una 
posible razón para designar a alguien tan impopular entre las huestes de la izquier-
da morenista.

Y esa razón es la contención de las fuerzas opositoras duras.
No es un secreto que el Sindicato Único de Trabajadores Electricistas de la Re-

pública Mexicana (Suterm) es fundamental en la fortaleza de la CTM y, por ende, 
del sindicalismo priista. Si bien la CFE tiene cuadros morenistas, el núcleo duro 
del Suterm permanece en ese organismo público y un técnico de trato suave no era 
idóneo para enfrentar a quizá el último reducto fuerte del priismo obrero.

Sí, Bartlett no le entiende al servicio público eléctrico, pero tiene décadas de 
controlar a manazos a todo tipo de adversarios políticos. A diferencia del imagi-
nario molotovesco de los simpatizantes morenistas, Bartlett no es un San Pablo de 
Macuspana, es el Micheletto Corella del líder tabasqueño. Le toca hacer lo mismo 
que practicaba en Gobernación: lograr el temor de los contrarios, porque el gober-
nante debe intentar ser amado y temido, pero, si bien el amor es optativo, no lo es 
el hacerse temer (sin llegar a ser aborrecido).

¿AMLO corre el riesgo de que la designación de Bartlett transforme el amor 
electoral en odio ciudadano? Se encuentra en la delgada línea roja: el gobernante 
efectivo sólo lastima cuando es indispensable, de lo contrario, puede encontrar su 
perdición en aquellos que dañó (por más pequeños e irrelevantes que sean)...

BARTLETT Y LA PINZA

Oscar
Constantino

Héctor 
Romero 
Fierro

Por |Por |

EN LA MIRAOPINIÓN 
CONSEJO FISCAL 
INDEPENDIENTE

OPINIÓN

A DIFERENCIA DEL 
IMAGINARIO MOLOTOVESCO 

DE LOS SIMPATIZANTES 
MORENISTAS, BARTLETT 

NO ES UN SAN PABLO 
DE MACUSPANA, ES EL 

MICHELETTO CORELLA DEL 
LÍDER TABASQUEÑO. 

AL CESJAL NO SE LE PUEDE 
CUESTIONAR NI POR SUS 

RESULTADOS RECIENTES NI 
POR LA TRANSPARENCIA 
EN EL EJERCICIO DE LOS 

RECURSOS ECONÓMICOS QUE 
RECIBE; ESTE ORGANISMO HA 
SIDO AUDITADO COMO NINGÚN 

OTRO Y JAMÁS SE LE HA 
ENCONTRADO NADA DIGNO DE 
SEÑALAMIENTO Y NI MUCHO 
MENOS ALGO QUE AMERITE 

SANCIÓN.

LA ENERGÍA Y LOS AVANCES 
TECNOLÓGICOS VAN DE LA 
MANO, Y ANDRÉS MANUEL 

LÓPEZ OBRADOR SE DECIDIÓ 
POR PONER AL FRENTE DE 

LA EMPRESA ESTATAL, A UN 
POLÍTICO DE 80 AÑOS CON 
UN PASADO MUY OSCURO , 
UN PERSONAJE QUE HOY, A 
TODAS  LUCES, YA REDIMIÓ.

LA REDENCIÓN DE 
BARTLETT

César 
Iñiguez

Por |

POLÍTICAMENTE CORRECTO 

Óscar 
Ábrego

Por |

DE FRENTE AL PODER



[Semana del 5 al 11 de Agosto de 2018] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
19

[Semana del 5 al 11 de Agosto de 2018] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
18

Por Mario Ávila

Los 21 mil 812 vo-
tos que el PAN 
aportó al triunfo 
de la coalición 

“Por México al Frente” en 
el municipio de Tlaquepa-
que, fue fundamental para 
conseguir la reelección de 
la alcaldesa María Elena 
Limón García, mientras que 
la participación del PRD 
fue meramente simbólica, 
ya que solo dio 2 mil 204 
sufragios y con ello se con-
virtió en el de menor repre-
sentación en el municipio, 
abajo incluso de la votación 
que solos obtuvieron el PT 
(4,931) y el PES (3,657).

Y en un cara a cara, sin 
contar con los partidos que 
los acompañaron en sendas 
coaliciones, Movimiento 
Ciudadano y Morena ha-
brían tenido un final de fo-
tografía, con una diferencia 
ínfima que le favoreció al 
partido naranja con escasos 
58 votos, ya que mientras 
MC obtuvo 58,697 votos, 
Morena se quedó con 58 
mil 639, lo que significa que 
la diferencia la hicieron los 
partidos con los que cada 
uno se aliaron y en particu-
lar fue el PAN el que se con-
virtió en esta elección en el 
“fiel de la balanza”.

Con ello en el cabildo 
de San Pedro Tlaquepaque 
se habrá de registrar la par-
ticipación de cinco fuerzas 
políticas, pertenecientes a 
ocho partidos políticos, más 
un representante de una 
candidatura independiente, 
es decir el órgano de go-
bierno que será el Cabildo, 
tendrá 12 regidores (inclui-
do alcaldesa y síndico) de 
la alianza “Por México al 
Frente” de MC-PAN-PRD; 
3 regidores de la coalición 
“Juntos Haremos Historia” 
de Morena-PT-PES; 2 regi-
dores del PRI, 1 regidor del 
PVEM y 1 regidor indepen-
diente.

Por cierto el regidor in-
dependiente que logró co-
larse y obtener una posición 
en el cabildo, es el empre-
sario Alberto Alfaro Gar-
cía que logró una votación 
nada despreciable de 17 mil 
511 sufragios; mientras que 
los otros dos candidatos in-
dependientes, aunque no 
alcanzaron la regiduría sí 
tuvieron una participación 
más digna que algunos par-
tidos políticos como el PT, 

>COMPROMISO DE CUBRIR TODOS LOS SERVICIOS EN 307 COLONIAS 

LIMÓN LE DEBE LA REELECCIÓN AL
PAN; PRD FUE EL MENOS VOTADO

En el segundo periodo como alcaldesa María Elena asegura que está en condiciones de garantizar para las 307 colonias del 
municipio alumbrado, agua y redes de drenaje. 

Alberto Maldonado Chavarín será 
regidor de Morena con el apoyo de 
58 mil 639 votos, 58 votos menos 
que le dio el Partido Naranja a la 
señora María Elena Limón, esto es, 
58,697 VOTOS.            

El candidato independiente, Alberto 
Alfaro García sorprendió al captar 
17,511 VOTOS.

Alfredo Barba Mariscal, candidato 
del PRI a la presidencia munici-
pal, quedó en tercer lugar con PRI 
48,381 VOTOS. 

MARÍA ELENA LIMÓN/ PRIMERA MUJER REELECTA

PES y ni qué decir del PRD. Gustavo de la Torre Navarro 
alcanzó una votación a su favor de 7 mil 072, sufragios, 
mientras que José Bañales Castro, que ya se había desem-
peñado como vicepresidente y presidente interino hace un 
par de décadas, obtuvo 6 mil 172 votos.

Este es el escenario y la geografía política con la que ha-
brá de gobernar por segundo período consecutivo la alcal-
desa María Elena Limón, que de nueva cuenta se convier-
te en la única mujer en desempeñar el papel de presidenta 
municipal en un ayuntamiento de la Zona Metropolitana de 
Guadalajara.

De entrada, en lo que se podría considerar sus reflexio-
nes sobre lo que hizo y lo que hará, Limón García dijo: “En 
el primer periodo como presidenta municipal me dediqué a 
enderezar el barco, a limpiar la casa, a pagar la deuda, a me-
jorar los sistemas y herramientas de lucha anticorrupción, 
a sanear la estructura administrativa, a fortalecer e impul-
sar esquemas eficientes de transparencia, pero sobre todo a 
acercar la atención básica a las familias más castigadas por 
la falta de justicia social”.

“Ahora, durante los próximos tres años concentraremos 
nuestra atención en una nueva etapa para mejorar y atender 
los servicios públicos, la atención ciudadana, afinar y mejo-
rar nuestras estrategias y servicios de seguridad, aseo públi-
co, alumbrado de calles, bacheo, pavimentación, así como 

la adquisición de ambulancias y la renovación de nuestra 
unidad de servicios médicos municipales... para Tlaquepa-
que viene ahora lo mejor, viene ahora una época de conso-
lidación”, planteó tajante.

LUZ, AGUA, DRENAJE, DEUDA Y SEGURIDAD
En lo que son sus compromisos fundamentales, al mar-

gen de la seguridad que será competencia también de los 
gobiernos estatal y federal, María Elena Limón expuso que 
está en condiciones de garantizar que todo el municipio 
debe estar alumbrado y no habrá falta de agua, ni redes de 
drenaje, en ninguna de las 307 colonias del municipio. 

Explicó que en el año 2017 llevó más de 200 proyectos 
ante al Congreso de la Unión previo al diseño del presu-
puesto “y solo nos aprobaron 10, los que faltan estaremos 
insistiendo de nuevo con nuestros diputados, gestionando 
recursos para nuestro municipio que ha padecido de mucho 
olvido, hay ahí proyectos específicos para cada colonia que 
impactan su entorno y que mejoraría su calidad de vida de 
sus habitantes”.

Al explicar el reto particular que representa la seguridad 
pública, María Elena Limón expuso: “Cuando llegué solo 
recibí 50 vehículos que estaban en el taller, 50 vehículos 
chatarra, nosotros hemos comprado 69 vehículos para la 
seguridad pública; recibí también una deuda de 18 millones 
de pesos de un sistema de alerta vecinal que fue un fraca-
so y recibí también una deuda de 954 millones de pesos, 
de la cual la deuda de largo plazo es de 645 millones, 244 
millones de deuda de corto plazo y 65 millones por deuda 
de arrendamiento financiero”.

“Éramos el municipio número 16 del país más endeuda-
do, con casi mil millones de pesos. Hoy ya tenemos finan-
zas sanas y de aquí en adelante viene la consolidación para 
Tlaquepaque”.

“Hoy hemos homologado el sueldo de los policías de 

Tlaquepaque con el 50% que el Gobierno del Estado no 
cumplió y nos costó a nosotros 32 millones de pesos y pese 
a todo, yo voy a continuar con la consolidación de Tlaque-
paque luego de que nos dejaron deuda hasta el año 2033 por 
612 millones de pesos, deuda que dejaron Barba y Castro, 
la otra ya se pagó. Por eso hoy atenderemos los canales a 
cielo abierto, vamos a revisar las cuencas que son causa de 
inundaciones y focos de infección.

“Los 7.5 millones de pesos que se pagaban mensual-
mente por deuda corto plazo y por arrendamiento financiero 
ya se tendrán disponibles, ya podremos trabajar, no habrá 
más caciques en Tlaquepaque, esa era ya terminó, hoy 547 

millones de pesos se destinarán anualmente a la obra públi-
ca”, planteó.

Sobre la realidad social y económica que se puede ver 
en las calles del municipio alfarero, Limón García recono-
ció que “Tlaquepaque tiene el 44.7% de la población hundi-
da en la pobreza en sus diferentes expresiones, pobreza pa-
trimonial, educativa y de salud, y el 15% de los habitantes 
viven en pobreza extrema. “Esta es la herencia de décadas 
de abandono”, expuso.

Y recalcó: “Hoy, Tlaquepaque tiene un cabildo con mu-
jeres valientes, que no le tienen miedo a la tiranía, mujeres 
que dan la cara, que no se venden por una despensa y que 
no venden su conciencia por 500 pesos”.

Sobre eventuales despidos de gente de primer nivel, que 
fue su característica en el arranque de la administración en 
curso, dijo que “el que no sirva, como ya lo hice, que se 
vaya, aquí no queremos funcionarios que no funcionan; a 
mí no me da vergüenza correrlos, si aquellos los aguanta-
ban porque se ‘mochaban’ con ellos, aquí ya no funciona 
eso”.

OBRAS Y MÁS OBRAS CON 547 MILLONES
En detalle habló la presidenta reelecta de las obras que 

realizará en la siguiente administración que arranca el 1 de 
octubre y dijo: “Obras de agua son prioridad, de 135 luga-
res que no tenían agua en 18 colonias donde habitan casi 
100 mil personas, ya tienen agua en 12 de esas colonias, 
solo nos faltan 6”.

En el 2018, se comprometió: “No habrá ninguna perso-
na sin agua, empezando con El Tempisque. Agua, drenaje e 
iluminación, es el compromiso fundamental”.

Admitió que por desgracia muchos ciudadanos desco-
nocen la reelección como figura “y les tienes que explicar 
como funciona, algunos lo toman con mucha madurez, 
pero otros lo toman en contra, hay de todo, pero los fun-
cionarios debemos entender toda clase de comentarios de 
los ciudadanos incluso los cuestionamientos que nos hacen, 
porque no puedes solucionar todos los problemas en 2 años 
y medio; pero también me di cuenta durante la campaña, 
que la gente entiende cuanto le explicas la situación, como 
el caso de la deuda que ya pagamos la de corto plazo de 345 
millones de pesos”. 

“La seguridad -dijo-, tenemos que solucionarla, tene-
mos que cambiar la forma de hacer que sea percibida por 
los ciudadanos, le temen a los policías en lugar de verlo 
como una figura de orden, es en mucho la percepción de 
los ciudadanos. Hoy habrá alumbrado todo el municipio, 
calles en buen estado, poda de árboles y arbustos, invertire-
mos 547 millones de pesos de recursos federales, estatales 
y municipales”.

“Trabajamos de la mano -abundó-, con la agrupación 
SOS, estaremos muy en contacto con los ciudadanos y con 
la Agencia Metropolitana de Seguridad para aplicar nuevas 
políticas, porque las actuales no han funcionado y debemos 
entender que el tema es municipal, pero también los gobier-
nos estatal y federal los deben atender.

EL TURISMO Y EL PRIMER CUADRO DE SAN PEDRO
Sobre temas más agradables, la alcaldesa reelecta de 

El que no sir-
va, como ya 
lo hice, que se 
vaya, aquí no 
queremos fun-
cionarios que no 
funcionan; a mí 
no me da ver-
güenza correr-
los, si aquellos 
los aguantaban 
porque se ‘mo-
chaban’ con 
ellos, aquí ya no 
funciona eso”.

MARÍA ELENA 
LIMÓN/

ALCALDESA DE 
TLAQUEPAQUE 

“Éramos el municipio número 16 del país 
más endeudado, con casi mil millones de 
pesos. Hoy ya tenemos finanzas sanas y 
de aquí en adelante viene la consolida-
ción para Tlaquepaque”.

San Pedro Tlaquepaque habló de temas como el turismo 
y presumió con orgullo: “No hay visitante que llegue a la 
ZMG que no se sienta obligado a visitar Tlaquepaque, re-
cibimos a 2.5 millones de visitantes al año que nos dejan 
400 millones de pesos de derrama económica anualmente”.

“Así mismo recibimos un millón cada mes de pagos 
como apertura de galerías, remodelaciones y licencias, lo 
que significa que Tlaquepaque está de moda y lo tenemos 
muy bien cuidado; muchos de los ciudadanos nos dicen que 
el centro no es el municipio, pero genera empleos, hay una 
derrama económica importante y podemos utilizar recursos 
como los que se reciben de la Federación para los destinos 
turísticos, pero no nos olvidamos de las colonias”, aseguró.

“Yo vivo en Tlaquepaque -dijo-, aquí tengo a mi familia 
y no me voy a cambiar de esta ciudad a la que amo profun-
damente y vamos a hacer todo lo necesario para que Tla-
quepaque siga siendo el atractivo número uno de la Zona 
Metropolitana”.

Limón García habló de los ajustes que habrá de hacer a 
su equipo de trabajo en el gabinete y recalcó el tema de los 
despidos que le han caracterizado, y sobre los que aseguró, 
ella también ha sido la víctima: “He padecido la violencia 
política de género en todas sus formas, en la verbal, en re-
des sociales, en relación a los despidos, primero déjame de-
cirte que voy a seguir despidiendo, la gente que no trabaje y 
que esté ahí, se tiene que ir”.

Y precisó: “Los presidentes municipales de la ZMG hi-
cieron los mismos cambios que yo, otros más, pero no se 
dijo nada, solo a la mujer fue a la que atacaron tanto; que 
quede claro que mi compromiso es con los ciudadanos, no 
con los empleados ni con los funcionarios, no somos pa-
drinos de nadie y eso lo voy a seguir haciendo si es que no 
funcionan”.

“Hoy tenemos un gabinete que ha dado el ancho, se 
renovaría en algunas áreas, quedándose los que ya tienen 
experiencia plena conocimiento preciso, unos se habrá de 
quedar, otros se habrán de ir a Gobierno del Estado en una 
migración entendible”.

A propósito del Gobierno del Estado, expuso que con 
el gobernador electo Enrique Alfaro hay un compromiso de 
40 millones de pesos para seguir entubando los canales de 
aguas negras que hay a cielo abierto en el municipio. “El 
Vergel -insistió-, era una colonia con un canal de aguas ne-
gras que hoy es un parque lineal y en todo el municipio hay 
28 canales que nunca han sido saneados”.

“Vamos a poder trabajar de la mano con el gobernador 
y con nuestros diputados locales y federales, ya incluso 
tenemos compromisos muy fuertes que Enrique Alfaro 
ha hecho directamente con los habitantes; una gran venta-
ja también es que ya conocemos que es lo que necesita el 
municipio, las colonias a las que no pudimos llegar por el 
tiempo en el período pasado, pero tengan la seguridad que 
vamos a hacer todo el compromiso con los habitantes de las 
más de 300 colonias, que de alguna manera necesitan un 
apoyo en diferentes aspectos. La geografía tan grande de 
Tlaquepaque hace que sus colonias tengan diferentes nece-
sidades, el compromiso es hacer un gobierno que realmente 
ayude a los ciudadanos, sobre todo a los niños, adolescentes 
y jóvenes, así como a las mujeres”, sentenció.

LA VOTACIÓN:
MC     58,697
Morena    58,639
PRI     48,381
PAN     21,812
Alberto Alfaro García   17,511
Gustavo de la Torre Navarro  7,072
José Bañales Castro   6,172
PVEM     9,019
PT     4,931
Panal     4,107
PES     3,657
PRD     2,204

INTEGRACIÓN DEL CABILDO 2018-2021
María Elena Limón García   PAN-PRD-MC
Jorge Antonio Chávez Ambriz   PAN-PRD-MC
María Eloísa Gaviño Hernández  PAN-PRD-MC
José Luis Salazar Martínez   PAN-PRD-MC
Betsabé Dolores Almaguer Esparza  PAN-PRD-MC
Héctor Manuel Perfecto Rodríguez  PAN-PRD-MC
Irma Yolanda Reynoso Mercado  PAN-PRD-MC
Francisco Juárez Piña    PAN-PRD-MC
Miroslava Maya Ávila    PAN-PRD-MC
José Luis Figueroa Meza   PAN-PRD-MC
Holga Bustos Serrano    PAN-PRD-MC
Jaime Contreras Estrada  PAN-PRD-MC
Alberto Maldonado Chavarín   PES-PT-Morena
Alina Elizabeth Hernández Castañeda  PES-PT-Morena
Óscar Vásquez Llamas    PES-PT-Morena
Alfredo Barba Mariscal   PRI
Silvia Cázares Reyes    PRI
Daniela Elizabeth Chávez Estrada  PVEM
Alberto Alfaro García    Independiente
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“Con las corridas del toro no se metió el gobierno munici-
pal porque era meterse con Alberto Bailleres, un hombre 
rico en México, obviamente las más importantes plazas en 
México son de él. Sin decir nombres, quien intentó hacer 
cambios no se mete con ellos, se mete con quien menos 
tienen, la gente de las calandrias con caballos”.

FERNANDO OSORNIO/
PRESIDENTE DE POR GUADALAJARA, 
SU HISTORIA Y SUS TRADICIONES AC

“Hay que tener congruencia con lo que se dice y se hace. Si 
vas a tratar de salir en defensa de los animales, es matarlos 
y mandarlos al rastro. Pero si vas a quitar una tradición que 
tiene que ver con los caballos, quita el palenque de las Fies-
tas de Octubre porque hay matanza animal con los gallos, 
hay muchísimos millones de dólares que se juegan”.

FERNANDO OSORNIO/
PRESIDENTE DE POR GUADALAJARA, 
SU HISTORIA Y SUS TRADICIONES AC

“El conflicto es entre ellos, nosotros nunca vamos a firmar 
un acuerdo donde se acabe esta tradición y lo que corres-
ponde llevar a los animales al rastro, nunca lo vamos a ha-
cer (…)  Ellos quieren quedarse con el negocio, todas las 
cláusulas son a favor de ellos, a la hora que quieran nos 
dicen adiós, cómo lo vamos a aceptar y menos sabiendo 
que los animales se van al rastro”.

RAFAEL MÉNDEZ BARAJAS/ 
SECRETARIO GENERAL DE LA UNIÓN DE CON-

DUCTORES DE CALANDRIAS

“Gracias a Dios tenemos mucho trabajo, las calandrias 
vuelta y vuelta. Vienen muchas personas, hacemos dos, tres 
hasta cuatro paseos, porque mucha gente viene de ranche-
rías, a uno le da gusto escuchar jaliscienses que te dicen 
que vienen a pasearse porque no quieren morirse sin haber-
se paseado en una calandria. Aquí estamos para servirles, 
es mucha gente la que nos viene a visitar”.

RAFAEL MÉNDEZ BARAJAS/ 
SECRETARIO GENERAL DE LA UNIÓN DE CON-

DUCTORES DE CALANDRIAS

Por Diego Morales

Tradición histórica 
o maltrato animal, 
son las vertientes 
de las calandrias 

en Guadalajara, que ha lle-
vado a un conflicto entre los 
calandrieros y el Ayunta-
miento Tapatío durante los 
últimos meses y que ya in-
volucra también a la socie-
dad civil y los turistas que 
visitan la capital jalisciense.

Debido a los incidentes 
en donde un caballo murió 
en plena jornada de trabajo 
y otro en el cual una yegua 
parió en el Parque Morelos, 
el Ayuntamiento de Guada-
lajara intensificó la supervi-
sión de calandrias e insistió 
en continuar con el proyecto 
de calandrias eléctricas para 
erradicar el maltrato animal.

A la vez, ante la declara-
ción del Gobierno del Esta-
do a través de la Secretaria 
de Cultura donde determi-
nan a las calandrias jaladas 
por caballo como patrimo-
nio de Jalisco, el alcalde de 
Guadalajara, Enrique Ibarra 
Pedroza manifestó su recha-
zo y reafirmó la intención 
de su administración de 
pasar al nuevo modelo de 
calandrias eléctricas.

“No compartimos esa 
expresión de la Secretaría 
de Cultura y aunque no es 
vinculante, por supuesto 
que vamos a continuar con 
nosotros a lo que el regla-
mento nos obliga y hacer 
paulatinamente el retiro de 
calandrias jaladas por equi-
nos”, argumentó el edil.

NO ACEPTARÁN EL ACUER-
DO

El conflicto es del ayun-
tamiento y no firmarán un 
acuerdo que termine la tra-
dición de las calandrias, es 
la postura de los calandrie-
ros, dicha por su líder Ra-
fael Méndez Barajas, Secre-
tario General de la Unión de 
Conductores de Calandrias, 
quien asevera que en esta 

>SENTENCIA ALCALDE TAPATÍO QUE DESAPARECERÁN 

REVIVE LUCHA POR SOBREVIVENCIA 
DE CALANDRIAS CON CABALLOS 

Una demostración de calandrieros que jalar el carro de la calandria no es tan pesado como lo argumentan los defensores del 
“maltrato animal”.

Diversas organizaciones civiles se reunieron en la Rotonda Jalisciense de las Mujeres y los Hombres Ilustres para salir a 
la defensa de una tradición añeja de los jaliscienses como son las calandrias jaladas con caballos que el Ayuntamiento de 
Guadalajara pretende desaparecer por considerar que incurren en maltrato animal.  

LAS CALANDRIAS CON CABALLOS

transición el Ayuntamiento de Guadalajara solo piensa en 
hacer suyo el negocio.

“El conflicto es entre ellos, nosotros nunca vamos a 
firmar un acuerdo donde se acabe esta tradición y lo que 
corresponde llevar a los animales al rastro, nunca lo va-
mos a hacer. La negativa es porque esto es propiedad de 
nosotros, y aquellas siempre serán del ayuntamiento, en el 
mentado comodato que nos están dando a 99 años fállales 
a una cláusula, te retiran la unidad y que te vaya bien. Ellos 
quieren quedarse con el negocio, todas las cláusulas son a 
favor de ellos, a la hora que quieran nos dicen adiós, cómo 
lo vamos a aceptar y menos sabiendo que los animales se 
van al rastro”.

Subraya: “Quieren el negocio. Ellos a principio de esto 
hicieron la propuesta de calandrias más livianas, por ahí lle-
gó un vivo a decirles que fueran eléctricas y se fueron sobre 
eso. Nosotros dijimos ok, es tu propuesta pero es nuestra 
propiedad. Cómo lo haremos, en donación, en pagos, pero 
esto tiene que ser mío, no daré lo mío para ser su trabaja-
dor”.

En lo que tiene que ver con los cuidados de los anima-
les, Rafael Méndez Barajas expresó que hay varios mitos 
sobre el tema, pues los caballos son cuidados al máximo por 
veterinarios y tienen su alimentación balanceada, negando 
completamente el maltrato animal.

“Se nos critica mucho que cuando nos vamos a despe-
gar agarramos un promedio de media hora de irnos a vuelta 
de rueda, mucha gente dice que esos animales van cansados 
ya, pero debemos dejarlos bien fríos para que puedan comer 
porque si no explota el maíz en su estómago, les da cólicos 

y los mata. Los caballos debes llevarlos al paso, darles una 
vueltita, para que el caballo esté frio a la hora de comer. 
Se le da su comida, tiene sus revisiones con veterinarios 
especialistas, qué más se requiere. Ayuntamientos pasados 
nos pusieron tomas de agua de drenaje en todos los lugares 
donde pasan, nos apoyaban mucho”.

Respecto a la yegua que parió en el Parque Morelos que 
ocasionó molestia en la sociedad civil y el ayuntamiento 
de Guadalajara, el líder calandriero explica la situación del 
animal que es de su propiedad.

“Esta yegua iba para el rastro, la compré hace unos años. 
La enseñé a trabajar, la llevé a la primera revisión, el doctor 
me dijo que no andaba cargada sino alborotada. En su otra 
revisión ya le vemos la panza colgada, me dijo el doctor 
trabájala tres meses y descánsala, esto hace menos de un 
mes. Cuando me hablaron pensé la yegua ya malparió, la 
sorpresa fue que parió en su tiempo, sí se adelantó un poco, 
pero se acostó y parió sin ningún problema. En las mujeres, 
cuando llegan los doctores las ponen a caminar hasta que 
dilaten, esta yegua no es un orgullo que haya parido ahí, 
pero lo hizo sin sufrir”.

Agrega: “Este potrillo lo voy a cuidar como nunca, por-
que si le llega a pasar algo dirán mira ya se murió porque 
parió antes”.

Contento con la postura que tomó el Gobierno del Es-
tado a través de la Secretaría de Cultura al ser considerados 
patrimonio cultural de Jalisco, expresó que seguirán traba-
jando para sus clientes, pues la mayoría de los turistas los 
ven con buenos ojos por su manera de operar.

“Gracias a Dios tenemos mucho trabajo, las calandrias 

vuelta y vuelta. Vienen muchas personas, hacemos dos, tres 
hasta cuatro paseos, porque mucha gente viene de ranche-
rías, a uno le da gusto escuchar jaliscienses que te dicen que 
vienen a pasearse porque no quieren morirse sin haberse 
paseado en una calandria. Aquí estamos para servirles, es 
mucha gente la que nos viene a visitar”.

PIDEN CONGRUENCIA
Sin dar nombres y sin tener certeza de una persecución, 

pero sí seguro de que solo se meten con la gente que menos 
tiene, Fernando Osorno, Presidente de Por Guadalajara, su 
historia y sus tradiciones AC, pide congruencia al Ayunta-
miento de Guadalajara y llegar al diálogo para preservar 
una tradición de más de 100 años en la perla tapatía.

“Con las corridas del toro no se metió el gobierno muni-
cipal porque era meterse con Alberto Bailleres, un hombre 
rico en México, obviamente las más importantes plazas en 
México son de él. Sin decir nombres, quien intentó hacer 
cambios no se mete con ellos, se mete con quien menos 
tienen, la gente de las calandrias con caballos. ¿Por qué no 
se mete con los Yáñez, con los del Lienzo Charro Zermeño? 
Con los grandes charros que sí son una tradición en México, 
el deporte nacional, pero en una charreada los caballos son 
tirados y ahí no pasa nada”.

Agrega: “Hay que tener congruencia con lo que se dice 

y se hace. Si vas a tratar de salir en defensa de los animales, 
es matarlos y mandarlos al rastro. Pero si vas a quitar una 
tradición que tiene que ver con los caballos, quita el palen-
que de las Fiestas de Octubre porque hay matanza animal 
con los gallos, hay muchísimos millones de dólares que se 
juegan, quitan las corridas de toros que obviamente dare-
mos la defensa si estos cuates quieren hacerlo, que quiten 
las tortas ahogadas porque tiene carne de puerco y es un 
animal. Se debe tener congruencia”.

Minutos después de una rueda de prensa llevada a cabo 
en la Rotonda de los y las Jaliscienses Ilustres, en donde 
dieron datos precisos del cuidado de los animales, Fernan-
do Osorno exhortó al ayuntamiento tapatío a sumarse a los 
esfuerzos para preservar la tradición en Guadalajara.

“Le pedimos al Ayuntamiento de Guadalajara que se 
sume al esfuerzo que estamos haciendo para nuestros ca-
ballos, estamos pidiendo un terreno comodato cerca del 
Parque Morelos para poder tener caballerizas, donde estén 
cuidados los caballos con médicos veterinarios, para que 
los caballos no tengan que ir hasta sus lugares de origen, 
se resguarden ahí, donde el gobierno municipal, estatal y 
calandrieros tendrán que aportar una parte para el cuidado 
de estos caballos”.

A la vez, precisó que no están en contra de las calan-
drias eléctricas, pero sin quitar a las jaladas por caballos, 

No compartimos 
esa expresión de 
la Secretaría de 
Cultura y aunque 
no es vinculan-
te, por supuesto 
que vamos a 
continuar con 
nosotros a lo 
que el reglamen-
to nos obliga y 
hacer paulatina-
mente el retiro 
de calandrias 
jaladas por equi-
nos”.

ENRIQUE IBARRA 
PEDROZA/

PRESIDENTE 
MUNICIPAL DE 
GUADALAJARA

que se genere una competencia en donde el turista sea quien 
elige a cual se sube.

“Pueden seguir metiendo calandrias eléctricas, no hay 
problema. Así como hay competencia en las compañías de 
móviles, puede haberlo, igualito. Que la gente decida si se 
sube a una calandria eléctrica o si se sube a un caballo. Los 
turistas a los que les hemos preguntado, el 93 por ciento 
decide subirse a una calandria con caballo. Entonces, que 
ellos decidan, pero la tradición histórica se va a preservar 
en Guadalajara”.

En cuanto a las manifestaciones de la sociedad sobre el 
cuidado de los animales los cuales se agravaron después del 
parto de la yegua en el Parque Morelos, Fernando Osorno 
indicó: 

“La yegua que parió a un potrillo en el Parque Morelos, 
se le adelantó el parto, el caballerango la estaba sacando 
para hacer labores de parto y el potrillo no se quedara pe-
gado al vientre. Nace bien, está bien en su estado de salud, 
estamos agradecidos porque esa yegua iba a ser sacrificada 
si se quitaban las calandrias con caballos, con la lucha que 
hicimos para defender las calandrias nació este nuevo ser, 
que se convertirá un ícono de las calandrias con caballo”.

Agrega: “Es respetable. Ellos apelan al respeto de los 
animales pero son irrespetuosos con las personas. Es in-
congruente de su parte lo que están haciendo, es respetable 
lo que realizan, defienden su postura, creen que un animal 
tirando la calandria es lastimado y están equivocados, pero 
no lo saben, es triste que no saben que están equivocados, 
es algo que no conocen. Yo los invité a que conocieran, para 
después tener una opinión al respecto”.

DEFENSORES SE OPONEN
“Un paseo en calandria es sufrimiento, sufrimiento pri-

vación de la libertad no uses calandrias”, fueron algunas de 
las consignas que llevaron impresos en carteles una decena 
de manifestantes protectores del derecho animal, quienes 
se oponen a que la calandrias jaladas por caballos sigan 
operando en Guadalajara, por la falta de procesos que cer-
tifiquen la salud de los animales y la falta de condiciones, 
considerando explotación en sus labores”.

“Estamos en contra que se les catalogue como patrimo-
nio cultural. Hay que ver cómo los tratan, vemos todos los 
accidentes, se justifica todo y no es cierto. La vialidad ya no 
es apropiada para que haya atracciones a sangre, hay mu-
chos niveles de contaminación, no toman agua y trabajan, 
no es trabajo es explotación. No tienen respeto ni a las per-
sonas, nos atacan por nuestra forma de vestir, por estar aquí, 
por todo, menos van a respetar a los animales”, indicó una 
integrante de la asociación Guadalajara Animal Save, quien 
reservó su nombre.
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Una buena movilidad en las metrópolis y ciudades en desarrollo, es vital para el 
crecimiento económico, convivencia social, estabilidad y progreso laboral, así 
como en la atención rápida en situaciones de emergencia y prevención de ac-
cidentes viales. Además contribuye con la favorable percepción de bienestar y 

seguridad pública, por donde le veamos, la movilidad es reflejo del resultado del ejercicio de 
Gobierno, sea malo o sea bueno.

Una ciudad bien comunicada y conectada, es una ciudad que se vive, que se disfruta, que 
tanto los residentes como visitantes pueden moverse con facilidad por la ciudad, indistinta-
mente la manera en que decidan hacerlo, ya sea caminando, en bici, en auto o en transporte 
público.

Por la gran importancia que tiene la Movilidad en México, es que me preocupa la pers-
pectiva que el futuro Presidente de nuestra Nación tenga al respecto, y mi preocupación no 
nace de la oposición sinrazón, sino de varios eventos que dejan mucho que desear en la cons-
trucción de ciudades más humanas, más amigables y con una mayor accesibilidad universal.

Hay antecedentes que me invitan a pensar que el Presidente electo no tiene clara la 
visión de la Movilidad Urbana Sustentable y la Seguridad Vial, aquí algunos ejemplos de 
acciones de Andrés Manuel López 
Obrador y su equipo cercano:

• ELIMINACIÓN DE EXA-
MEN PARA ADQUIRIR UNA 
LICENCIA DE MANEJO: En el 
año 2003, el Gobierno del entonces 
Distrito Federal, a través de la extinta 
Secretaría de Transportes y Vialidad, 
decidió eliminar los exámenes de co-
nocimientos y de pericia para obtener 
una licencia para conducir un vehículo 
automotor de uso particular. El argu-
mento que sustentó la eliminación de 
los exámenes fue la amplia corrupción 
que generaba su aplicación entre los 
empleados. 

• CONSTRUCCIÓN DE VIA-
LIDADES ELEVADAS (segundos 
pisos): En el año 2002, se lanzó con 
bombo y platillo el anuncio de la cons-
trucción de vialidades elevadas, según 
esto con la idea de que el tráfico flu-
yera, aún por encima de manifestacio-
nes de activistas que estaban en contra 
porque se pronosticaba que la cons-
trucción de más espacio para autos, no 
disminuye el tráfico sino lo fomenta, 
no se hizo caso y ahora podemos ver los resultados. La Ciudad de México tiene el mayor 
índice de contaminación atmosférica y una inmensa y desesperante congestión vial en toda 
la zona metropolitana de la capital del País.

• LICENCIAS DE CONDUCCIÓN PERMANENTES: Durante la administración 
de Andrés Manuel López Obrador se gestó jurídicamente la liberación de licencias perma-
nentes, es decir, se eliminó la condición de realizar pruebas médicas así como examen de 
manejo, y con ello, las licencias sin actualización ni vigencia, es decir, que no habría necesi-
dad de renovación de la misma ni el conductor está obligado a revisión o revaloración para 
determinar si sigue siendo apto para conducir un vehículo automotor.

Por estos antecedentes es evidente que la concepción de la Movilidad y la Seguridad 
Vial  de Andrés Manuel López Obrador no es clara, y no lo culpo, es difícil ser todólogo, un 
Presidente no está obligado a conocer todos los temas técnicos que le urgen al país, a lo que 
sí está obligado el Presidente y su equipo, es a conocer, aprender, recurrir a los expertos y 
tomar las mejores decisiones para beneficio de la nación y de sus habitantes.

Los ejemplos que cité, son solo algunos que reflejan la poca visión de Movilidad Urbana 
Sustentable y de Seguridad Vial que mostró el virtual Presidente de México en su paso por 
la Jefatura de Gobierno de la Ciudad de México; sin embargo, aún veo alguna amenaza, vi-
gente y latente, como lo es la eliminación de mecanismos detectores de excesos de velocidad 
(fotomultas) en la capital del país. 

Esperemos que el Presidente de México electo analice bien a su equipo de trabajo que lo 
ayudara en cuanto al tema que estamos comentando, de lo contrario, ese rumor de regresar 
al pasado, de que Andrés Manuel López Obrador tiene ideas arcaicas, tomaría relevancia y 
actualidad, y veracidad de una desgracia.

Mi Crítica Constructiva podría aumentar en este rubro, o bien, podría celebrar que la 
política pública de López Obrador realmente consideró a los expertos y a los grupos ciu-
dadanos organizados que colaboran con esta agenda, y así, hablar de un país actualizado a 
nivel global.

MAP Jonadab Martínez García
@jonadabmartinez
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Es una historia común, de todas las transformaciones sociales, evolucionar es 
cambiar  de dirección y todas las re-evoluciones tienen resistencia, en Francia 
fue histórica en la época de su revolución, que decir en México cuando, los 
conservadores, llegaron al extremo de ir a buscar un extranjero para regalarle 

el puesto de emperador en lugar de aceptar ser dirigidos por un humilde, pero inteli-
gente oaxaqueño.

Las cartas están echadas y el día 1 de julio, el pueblo salió a la calle a gritar el sabio 
y legítimo deseo de buscar un camino diferente con una grito tan aplastante, que si los 
otros tres contendientes se hubieran unido de todas formas hubieran perdido, contra 
quien resultó ganador, así de simple para los que desde hacia tiempo querían deslegiti-
mizar un posible triunfo de López Obrador.

GRITOS DESESPERADOS
El miedo a lo desconocido es natural en cualquier ser humano, pero sigue habiendo 

un grupo  de personas que quizá eran las mismas que decían que se irían del país si ga-
naba “ya sabes quién”, sin embargo, no se fueron, siguen solamente tratando de “hacer 
mosca” a lo que la mayoría de los mexicanos interpretamos como una esperanza de que 
las cosas cambien y tomen un rumbo con justicia y mejores oportunidades para todos.

El pueblo quiere dejar de ser una fábrica de nuevos ricos, que por medio de la co-
rrupción han pisoteado a los mexicanos mas vulnerables.

DARLES GUSTO A TODOS
Algunos interpretan la democracia a su manera y de esa forma quieren que lo que 

será el nuevo gobierno les de gusto, poniendo en los puestos a las personas que les 
quedan a modo.

El colmo, ha sido el caso de Manuel Bartlett, quien ha sido “vapuleado” por la 
prensa por haber sido designado a dirigir la Comisión Federal de Electricidad, (CFE), 
siendo uno de los  políticos con mas experiencia en el país, de los que mejor conocen 
“los intestinos de la grilla” y de la administración publica.

No entiendo cómo nadie levantó la voz cuando Ochoa Reza fue designado en el 
mismo puesto y de qué manera callaron todos los medios y las representaciones em-
presariales, cuando después de un corto paso por estas oficinas, se otorgaron indemni-
zaciones muy por encima de lo que cualquier simple y mortal ciudadano pueda llegar 
a soñar.

¿PARA QUÉ TANTOS BRINCOS?
Lo mas confuso es como siguen los de la resistencia, buscando meter “zancadillas” 

al nuevo gobierno electo, cuando esta misma semana, por cifras oficiales, nos entera-
mos de la bancarrota en la que se encuentran CFE y PEMEX que siguen perdiendo 
miles de millones de dólares y prefieren los medios,  seguir insistiendo en el nombra-
miento de Bartlett que en buscar la causa de tanta pérdida de dinero.

Además, nadie dice nada de la exorbitante deuda pública que nos están heredando, 
siendo ésta cinco veces mayor que la que dejó Zedillo, debe ser poca cosa para los que 
saben de economía, que una décima tercera parte del presupuesto anual de nuestro país 
sea destinado a pagar intereses por una deuda que nadie nos preguntó si la queríamos.

Me pregunto si los empresarios que han salido a levantar la voz en contra del polí-
tico poblano, dejarían administrando una de sus empresas a una persona que para tales 
menesteres contrataron y los tiene endeudados.

EJERCICIO LÓGICO
Entonces, propongo un ejercicio, vamos a pensar que somos los dueños de una 

empresa que se llama México y que contratamos a una administradora que se llama 
PRI y no nos dio buenas cuentas, cambiamos a otra que se llamó PAN y su eficiencia 
tampoco nos gustó; como propietarios de la empresa, volvimos a contratar al PRI y nos 
volvió a quedar mal. ¿No tenemos el derecho a contratar a un administrador diferente, 
para que administre nuestros recursos, nuestros intereses, nuestra empresa, que en este 
caso se llama México?

PROPUESTA FINAL
Bueno sería que los que siguen molestos, porque perdieron el poder, o las influen-

cias, para seguir lucrando, mientras dejamos a muchos pobres sin oportunidades, ya hi-
cieran una reflexión y se vistieran de patriotas, simplemente, aceptando que la voluntad 
del pueblo es cambiar el rumbo y eso es lo que va a suceder por mas que la autoridad 
electoral, quiera ensuciar el triunfo de AMLO, hablando de un fideicomiso, que nada 
tiene que ver con sus funciones electorales, o que retrasen al máximo, la entrega de 
la constancia de presidente electo, que algunas ocasiones se ha entregado hasta en la 
misma semana, posterior a las votaciones.

Aprendamos a entender, que en una sociedad, tenemos que aceptar las decisiones 
de las mayorías, así no le guste a algunos. Esperemos a que el nuevo gobierno se ponga  
a trabajar y si no da buenos resultados, entonces sí, critiquemos lo que esté sucediendo 
mal. Seamos verdaderos patriotas y apostemos, a que si podemos ser el país que siem-
pre hemos soñado. ¡Viva México!

No encontró Andrés Manuel, entre 120 millones de mexicanos -90 millones 
de ellos en edad de votar- un perfil con la capacidad, el talento, el conoci-
miento y la destreza suficiente para llevar las riendas de la Comisión Fede-
ral de Electricidad (CFE) por lo que se decidió por un viejo conocido; muy 

viejo y lo suficientemente conocido como para que desde el momento en que hizo el 
anuncio hasta hoy, siga siendo siendo “trending topic” en twitter y objeto de críticas 
en redes sociales. Pareciera que ya hubo coincidencia en un tema entre morenistas, 
amlovers y antiAMLO, nadie ve con buenos ojos el nombramiento de este personaje 
para un cargo del nivel de la titularidad de la CFE.

Para los veteranos, el apellido “Bartlett”, suena a trampa, a engaño, a farsa, a ma-
quinación, a intriga, a corrupción, de ahí que sus fuertes comentarios y críticas estén 
sopesadas con el mito que hace poco fue develado como una impactante verdad. La 
“caída del sistema” en la Elección Presidencial de 1988 no fue un fraude imaginario, 
no fue un berrinche ni un argumento barato para justificar la derrota; fue un fraude 
real orquestado por el propio presidente en turno Miguel de la Madrid y puesto en 
marcha por Manuel Bartlett Díaz, siendo Secretario de Gobernación y presidente de la 
Comisión Federal Electoral, instancia a la que le correspondía organizar la elección. 

Al observar que el candidato de izquierda Cuauhtémoc Cárdenas Solórzano se 
perfilaba para ganar la contienda, el hoy senador Bartlett declaró la caída del sistema 
por una falla técnica y el presidente fue Carlos Salinas de Gortari. Más de 20 años 
después, en 2009, el expresidente Miguel de la Madrid confesó que el PRI perdió esa 
elección, confirmó el fraude dispuesto por su gobierno para imponer a Salinas como 
presidente. 

El propio Bartlett hizo la misma confesión, aunque apenas en julio del año pasado, 
al declarar ante medios de comunicación que se cometió fraude electoral a través de 
la manipulación de cifras, y todo ello en complicidad con el Partido Acción Nacio-
nal para evitar que Cárdenas Solórzano ascendiera a la presidencia. Bartlett apoyó a 
De la Madrid para llevar a la presidencia a Salinas. Dos favores que tienen un peso 
específico. 

Para los más jóvenes, vale la pena reproducir parte de lo publicado por Federico 
Arreola en SDP noticias, en su artículo, rememora un editorial de Lilly Téllez -reco-
nocida periodista y hoy virtual senadora electa por Morena- en el que antes de ser 
candidata aconseja a López Obrador tener cuidado de Bartlett a quien se refería como 
alguien que “pervierte todo lo que toca”. Aquí algunos de los puntos que menciona:

1. Ignoran que cuando Bartlett fue secretario de Gobernación en el sexenio de 
Miguel de la Madrid, en 1984 fue asesinado el periodista Manuel Buendía. Lo mata-
ron dos empleados de Bartlett, de la entonces Dirección Federal de Seguridad ambos. 
Pero el jefe de ellos, Bartlett, resultó impune.

2. En 1985 agentes de la misma Dirección Federal de Seguridad secuestraron al 
agente de la DEA, Enrique Camarena Salazar. Testigos protegidos señalaron que el 
propio Bartlett participó en la tortura y asesinato del agente.

3. También en 1985, después del sismo, se encontraron decenas de cuerpos espo-
sados y torturamos entre los escombros de la Procuraduría del DF. Eran auténticos 
calabozos de la Edad Media. Igualitos. Operaban en las instituciones de justicia bajo 
la complacencia del secretario de Gobernación, Manuel Bartlett.

4. En 1986, en Chihuahua, un candidato panista, Pancho Barrio, obtuvo la ventaja 
electoral para ser gobernador de ese estado, pero Bartlett se metió y en forma frau-
dulenta le dieron la gubernatura al candidato que iba perdiendo, el del sistema, el del 
PRI. 

5. A eso se le conoció como “fraude patriótico”.
6. En 1988 el equipo de Bartlett operó la “caía del sistema” contra Cárdenas, un 

escandaloso fraude electoral.
7. Bartlett se caracteriza por ser anti democrático e intolerante.
8. Un individuo como él no puede estar en Morena.
9. Cuidado, Andrés Manuel: Bartlett pervierte todo lo que toca”.

Andrés Manuel hizo oídos sordos a la recomendación de Téllez, y otorgó al exgo-
bernador de Puebla uno de los premios mayores, tal vez a manera de pago por la 
forma en que le manejó magistralmente la fracción del Partido del Trabajo (PT) en 
el Senado de la República que en los hechos fue la fracción de Morena y que le llevó 
adelante de una forma interesante para su conveniencia y la de su partido la tarea 
legislativa del Cámara Alta. 

El perfil de Bartlett coincide con el del típico dinosaurio priista no tiene relación 
alguna con los que AMLO prometió que le acompañarían, nada tiene que ver con la 
conducción técnica que debería tener una importantísima empresa del estado como lo 
es la CFE que es la responsable del manejo de la energía eléctrica. Se esperaba mucho 
más en cuanto a los perfiles que López Obrador designaría,  personas de reconocida 
capacidad y trayectoria para cada puesto, pero lastimosamente lo vemos pagando 
favores. Bartlett Díaz es, de cierta forma, la antítesis de ese tipo de perfiles y solo 
viene a confirmar que Morena es simplemente el nuevo PRI, el PRI viejo traído a la 
actualidad. 

BARTLETT A CFE, 
QUÉ RESBALÓN
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A escasos dos meses que culmine el calendario re-
gular de la campaña 2018 de las Grandes Ligas, 
cuando se hacen los ajustes por los equipos a efec-
tos de reforzarse para buscar lugar en playoff o 

rebajar la nómina y bajar su gasto en razón que ya no tienen 
posibilidades de llegar a postemporada, es útil hacer un re-
cuento de todos los peloteros mexicanos que están tanto en el 
roster activo como en el ampliado y con opción de aun par-
ticipar en equipos insertos en la Liga Nacional y en la Liga 
Americana, considerando para ello a todos los beisbolistas 
mexicanos acorde a la Constitución General y a las leyes de 
nuestra patria, aún cuando no hayan nacido en territorio de 
esta nación, sin incurrir en insolente discriminación como 
muchos absurdamente hacen, dejando a fuera de sus listados 
a varios peloteros en forma caprichosa.

CUATRO CON AZULEJOS
Hay 4 peloteros mexicanos en Azulejos de Toronto, to-

dos pitchers : Marco René Estrada, nacido en Ciudad Obre-
gón el 5 de julio de 1983 y está en Ligas Mayores desde 2008 
habiendo jugado con Nacionales de Washington y Cervece-
ros de Milwaukee antes de llegar en 2015 a Toronto.

El zurdo Jaime Omar García, nacido el 8 de julio de 1986 
en Reynosa, Tamaulipas, está en Grandes Ligas desde 2008 
y antes de llegar a Toronto ha vestido la casaca de Cardena-
les de San Luis, Bravos de Atlanta, Mellizos de Minnesota y 
Yankees de Nueva York.

Aarón Jacob Sánchez, nacido de padres mexicanos el 1 
de julio de 1992 en Barstow, California, ligamayorista desde 
2014, siempre con Azulejos, y el cerrador derecho nacido el 
7 de febrero de 1995 en Juan José Ríos, Sinaloa, José Rober-
to Osuna Quintero, quien ha jugado en La Gran Carpa para 
Azulejos desde el año 2015 y pertenece como jugador en el 
beisbol mexicano de invierno a Charros de Jalisco de la Liga 
Mexicana del Pacífico (LMP).

ROMO CON MANTARRAYAS
Con Manta Rayas de Tampa Bay está el experimentado 

taponero Sergio Francisco Romo, nacido el 4 de marzo de 
1983 en Brawley, California, de padres mexicanos oriundos 
de Jalostotitlán,  bigleaguer desde 2008 y tres veces integran-
te del roster de Gigantes de San Francisco que ha ganado 
Serie Mundial, habiendo vestido también casaca de Dodgers 
de Los Ángeles antes de llegar al fin de la campaña pasada 
con Tampa Bay y es parte del roster de los campiranos albi-
celestes de Jalisco en la LMP.

Con Padres de San Diego está el infielder nacido el 19 de 
junio de 1991 en Guadalajara, Jalisco Christian Ivan Villa-
nueva Limón, que debutó en Gran Carpa el 18 de agosto de 
2017 y de quien mucho se ha hablado tiene un gran futuro en 
Ligas Mayores y podría venir a jugar con Charros en la LMP.

En Medias Rojas de Boston milita el serpentinero de 
Ciudad Obregón, Sonora, Héctor Velázquez Aguilar, nacido 
el 26 de noviembre de 1988 y está en Grandes Ligas desde el 
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PELOTEROS MEXICANOS VINCULADOS
 A EQUIPOS DE LIGAS MAYORES

A sus 20 años el oriundo de 
Juan José Ríos, municipio de 
Guasave, Roberto “Chufito” 
Osuna, se ganó un lugar en el 
bullpen de Azulejos de Toronto 
y dio inicio así a una página 
gloriosa del béisbol mexicano.  

18 de mayo de 2017, juega en la LMP para Mayos de Navojoa.

YOVANI GALLARDO CON TEXAS
El lanzador Yovani Gallardo, nacido el 27 de febrero de 

1986 en Penjamillo, Michoacán debutó como bigleaguer en 
2007 y ha jugado para Cerveceros de Milwaukee, Rangers 
de Texas, Orioles de Baltimore, Marineros de Seattle, Rojos 
de Cincinnati y desde el 17 de junio pasado nuevamente con 
Texas.

Por cierto, Yovani registra marca de 5-1 en ganados y per-
didos en este retorno con Rangers de Rexas.

Con Diamondbacks de Arizona está el serpentinero zurdo 
nacido el 5 de abril de 1981 en Monterrey, Nuevo León, Jorge 
Alberto de la Rosa González, en Grandes Ligas desde 14 de 
agosto de 2004 y ha militado antes en Colorado, Kansas City 
y Milwaukee.

Con Dodgers de Los Ángeles está el jardinero Alexander 
Brady Verdugo, nacido en Tucson, Arizona, el 15 de mayo de 
1996 de padres mexicanos, en Ligas Mayores con Dodgers de 
Los Ángeles desde el 1 de agosto de 2017 y aunque por ahora 
aún fuera de roster al estar en la etapa final de su proceso de 
rehabilitación tras la cirugía que le efectuaron hace más de un 
año, también está el joven lanzador zurdo nacido el 12 de agos-
to de 1996 Julio César Urías Acosta, con Dodgers desde el 27 
de mayo de 2016 y se espera pronto vuelva a la circulación ya 
recuperado.

Con Indios de Cleveland desde el 2 de junio de 2018 está el 
experimentado lanzador zurdo nacido el 15 de agosto de 1981 

en Culiacán, Sinaloa, Oliver Pérez Martínez, quien debutó 
en gran carpa el 16 de junio de 2002 y ha estado en Mets de 
Nueva York, Nacionales de Washington, Marineros de Seattle, 
Diamondbacks de Arizona, Astros de Houston, Rojos de Cin-
cinnati y Yankees de Nueva York.

SORIA CON CERVECEROS
El taponero Joakim Agustín Soria, nacido el 18 de mayo 

de 1994 en Monclova, Coahuila, con historia en Grandes Ligas 
desde el 4 de abril de 2007 ha jugado para Reales de Kan-
sas City, Piratas de Pittsburgh, Tigres de Detroit, Rangers de 
Texas, Medias Blancas de Chicago y ahora con Cerveceros de 
Milwaukee.

Con Yankees de Nueva York están los pitchers Luis Enri-
que Cessa Gasperín, nacido el 25 de abril de 1992 en Córdo-
ba, Veracruz, que debutó en Ligas Mayores el 4 de agosto de 
2016 y Giovanny Gallegos, nacido el 14 de agosto de 1991 en 
Ciudad Obregón, Sonora, ligamayorista desde el 12 de mayo 
de 2017.

Con Filis de Filadelfia está el lanzador Víctor Teodoro Ara-
no, nacido en Cosamaloapan, Veracruz el 2 de julio de 1995 y 
debutó en Gran Carpa el 12 de agosto de 2017.

Con Atléticos de Oakland está el outfielder Khris Adrián 
Davis, nacido el 21 de diciembre de 1986 en Lakewood, Ca-
lifornia de madre mexicana oriunda de Ensenada en Baja Ca-
lifornia, es ligamayorista desde 2013 habiendo jugado para 
Cerveceros de Milwaukee antes de llegar en 2016 a Oakland.

Con Nacionales de Washington está el infielder Anthony 
Michael Rendón, nacido en Texas de padres mexicanos el 6 
de junio de 1990, quien debutó con su actual equipo en Gran 
Carpa el 21 de abril de 2013.

EL MARIACHI EN REHABILITACIÓN
Aunque está en rehabilitación por cirugía, permanece en 

Medias Blancas de Chicago el serpentinero Miguel Ángel 
“Mariachi” González Martín, nacido en Pegueros de Tepatit-
lán, Jalisco el 27 de mayo de 1984; ligamayorista desde 2012 
con Orioles de Baltimore, habiendo jugado ya para Medias 
Blancas y Rangers de Texas.

Aunque por el momento está sin equipo, no es de dudar 
siga en la Gran Carpa el icónico infileder y gran bateador 
Adrian ‘El Titán’ González Sabín, quien de padres mexicanos 
y arraigados en Tijuana, nació en San Diego California el 8 de 
Mayo de 1982 debutando el 18 de abril de 2004 con los Ran-
gers de Texas y que ha estado además en Padres de San Diego, 
Medias Rojas de Boston, Dodgers de Los Ángeles, Bravos de 
Atlanta y recientemente con Mets de Nueva York.

Hay también varios peloteros mexicanos que eventual-
mente pueden ser reincorporados al roster de sus equipos en 
Ligas Mayores pues están con contrato en sucursales de ligas 
menores de sus organizaciones de grandes ligas y ya tienen 
experiencia en Gran Carpa.

@salvadorcosio1
opinión.salcosga@hotmail.com

El lanzador michoacano Yovani Gallardo durante 12 años se 
ha mantenido en Grandes Ligas vistiendo el uniforme de cinco 
equipos. Actualmente juega con Rangers de Texas por segunda 
ocasión y tiene marca de 5-1. En estos 12 años tiene marca 
de 118-94 con 3.99 porcentaje en carreras limpias y 1,552 
ponches.


